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REMEDIOS CORDERO 

SEVILLA 

Un plan de gestión para controlar el 
ecosistema en el que vive el oso pan-
da gigante en cautividad en China. 
Éste ha sido uno de los últimos tra-
bajos que ha llevado a cabo el grupo 
de investigación en Computación Na-
tural de la Universidad de Sevilla.  

Este equipo, liderado por el cate-
drático Mario de Jesús Pérez Jiménez, 
ha desarrollado este plan para con-
trolar, de manera más eficiente, la cría 
en cautividad de esta especie en pe-
ligro de extinción, «para que se críen 
más ejemplares y en mejores condi-
ciones», según explica el experto. 

Se trata de un proyecto en colabo-
ración con el «Research Base of Giant 
Panda Breeding», de Chengdu (Chi-
na), en el que también colaboran dos 
universidades chinas, además de la 
de Sevilla. 

El oso panda gigante sólo se en-
cuentra en una zona de China, don-
de se cría en cautividad una colonia 
de entre 160 y 170 ejemplares, mien-
tras que en estado salvaje viven otros 
1.700. Es en ese espacio en cautividad 
donde se ha puesto en práctica el sis-
tema desarrollado por los sevillanos. 

En este sentido, el grupo de inves-
tigación también ha propuesto el es-
tudio de otra estrategia de gestión 
para el ecosistema de los pandas en 
estado salvaje y uno más para un es-
tado híbrido, entre el salvaje y la cau-
tividad. 

El equipo del profesor Pérez Jimé-
nez ha realizado, además, estudios 
para el diseño de la gestión de otros 
ecosistemas en la zona del Pirineo ca-
talán y navarro, así como en Swazi-
land (Sudáfrica), siempre relaciona-
dos con especies en peligro de extin-
ción como el quebrantahuesos y otras 
aves carroñeras. 

Control de especies exóticas 
Asimismo, estos investigadores han 
puesto en marcha en el pantano de 
Ribarroja, en el entorno del río Ebro, 
un mecanismo para poder controlar 
una especie exótica invasora, como es 
el mejillón cebra. Este molusco está 
alterando el desarrollo sostenible del 
ecosistema, a la vez que ocasiona gra-
ves daños en las instalaciones eléctri-
cas que Endesa gestiona en este pun-
to, con el consiguiente perjuicio eco-
nómico.  

«Hemos desarrollado un plan para 
controlar esta especie, porque su erra-
dicación es imposible, y ya se ha de-
tectado además en otras zonas como 

Andalucía», según reconoce el cate-
drático. 

Desde su homologación en 2003 
dentro del Plan Andaluz de Investi-
gación de la Junta de Andalucía, este 
grupo de investigación trabaja en el 
marco de unas teorías matemáticas 
que se aplican para aportar solucio-
nes a problemas del mundo real. Esas 
tesis están inspiradas en la forma en 

que las células de los organismos vi-
vos realizan procesos que se pueden 
interpretar como procedimientos de 
cálculos. 

«Estas teorías matemáticas se apli-
can tanto a nivel molecular como de 
ecosistemas, como ha sido el caso del 
oso panda», expone el profesor. De 
esta forma, con esa misma base tam-
bién estudian, por ejemplo, el com-

portamiento de las proteínas decisi-
vas en la génesis de tumores, o la for-
ma de comunicación de ciertas bac-
terias. Todo ello con el objetivo de di-
señar terapias para el organismo que 
sean capaces de contrarrestar los per-
juicios que proteínas y bacterias pue-
dan provocar. 

Este grupo de investigación ha te-
nido la ventaja de trabajar en Sevilla, 
durante unos años, con el propio crea-
dor de la disciplina que enmarca to-
das estas investigaciones, el matemá-
tico Gheorghe Paun. 

Avances 
En febrero, la compañía americana 
Nvidia concedió a estos investigado-
res un proyecto gracias a la «visibili-
dad, impacto y calidad de las investi-
gaciones desarrolladas con la tecno-
logía CUDA».  

Esta tecnología permite acelerar la 
ejecución de programas utilizando la 
tarjeta gráfica del ordenador.  

El profesor Pérez Jiménez recono-
ce que están «muy contentos» con este 
proyecto. Y es que además, a raíz de 
esta concesión, la Universidad de Se-
villa ha sido seleccionada como CUDA 
Research Center, un nombramiento 
del que tan solo se benefician cinco 
entidades en España.

Un proyecto sevillano favorece la cría en 
cautividad del oso panda gigante en China
∑ El grupo de 

investigación en 
Computación Natural 
lidera este trabajo

  Universidad de Sevilla

ABC 
El profesor Mario de Jesús Pérez, sentado, en el centro, con su grupo de investigación

Divulgación 
científica 
Este grupo de la Universidad de 
Sevilla compagina su incansable 
actividad investigadora con 
distintas labores de divulgación 
científica. 

Está presente en el Aula de la 
Experiencia de la Universidad y 
participan en el proyecto 
Estalmat de estimulación del 
talento matemático a jóvenes 
menores de 17 años con especia-
les dotes para las matemáticas.  

Además, organiza uno de los 
tres proyectos que la Universi-
dad de Sevilla oferta desde hace 

cuatro años en el Campus 
Científico de Verano (promovido 
por dos Ministerios, la Fecyt y La 
Caixa) dentro del marco del 
Campus de Excelencia Interna-
cional Andalucía Tech. Su 
objetivo principal es la divulga-
ción científico-tecnológica entre 
alumnos de cuarto de ESO y 
primero de Bachillerato. 

Pero, por encima de todo, el 
profesor Mario de Jesús Pérez 
destaca que, «desde el primer 
día he pretendido que nuestro 
grupo de investigación sea una 
pequeña familia, donde la 
persona es siempre lo primero, 
antes que el investigador».
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CULTURA Y OCIO

Crítica de Música CINE

ORQUESTA BARROCA DE SEVILLA
★★★★★

Femás 2014. Programa: Conciertos de
Brandemburgo nos. 5, 6 y 3, de J. S. Bach.
Solistas: Manfredo Kraemer, violín y direc-
ción. Andoni Mercero, viola. Guillermo Pe-
ñalver, flauta travesera. Alfonso Sebastián,
clave. Lugar: Centro Cultural Cajasol. Fe-
cha: Domingo 23 de marzo. Aforo: Lleno.

Juan Ramón Lara

Como en todo arte que se precie,
las escuelas de interpretación
historicista de la música barroca

han oscilado entre la búsqueda
de la belleza, representada por el
dios Apolo, y la de la expresivi-
dad, encarnada en Dionisos. A la
primera se entregaron Kraemer y
los barrocos sevillanos en el
quinto brandemburgués que
abrió el concierto de ayer: todo
estaba bien dicho y en su sitio, el
sonido era terso y transparente,
pero la moderación de los tem-
pos y cierta sensación de previsi-
bilidad –es éste un repertorio
muy trillado– nos habrían hecho
evocar las versiones de esta obra
de conjuntos ingleses en edicio-

nes del Femás ya casi olvidadas,
de no rescatarnos la brillantísima
cadenza de Alfonso Sebastián, tal
vez la mejor que uno haya escu-
chado nunca en esta obra.

De la orquesta sevillana y de un
director procedente de la expre-
siva escuela coloniense se espe-
raba sin embargo más entrega al
dios de la comunicación, y esta
llegó en un intenso Sexto: valie-
ron la pena los riesgos en el ajus-
te rítmico para que aparecieran
los acentos cruzados, el virtuo-
sismo obligado por unos tempos
vertiginosos, los ataques bien

mordidos y la complicidad entre
el director germano-argentino y
un excelente Andoni Mercero.

Fue por ese mismo sendero de
la vitalidad por el que transcurrió
el Tercero, tan oído en grabación
como raro de escuchar en direc-
to, y que tanto gana así por su
juego policoral, casi visual, de
respuestas entre violines, violas
y chelos. En él los miembros de la
orquesta aprovecharon a fondo
la ocasión de demostrar su valía
individual y, al tiempo, su capa-
cidad de conjunción, muy exi-
gente por el constante juego de

texturas y por las agilidades que
recorrieron la obra como rayos
que cruzaban el escenario de la-
do a lado.

Un entregado público celebró
calurosamente el éxito de su or-
questa, y ésta respondió con bi-
ses de Georg Philipp Telemann,
siempre tan original.

Braulio Ortiz SEVILLA

“Lo que se va. Esta fuga. Cuanto
mueve / el viento que va huyendo
hacia su ayer. / Lo que deja de ser
nada más ser. / Los días que se fun-
den con la nieve”. Estos versos, per-
tenecientes al inédito de Felipe Be-
nítez Reyes Formulación del meca-
nismo del tiempo, inauguran el pri-
mer número de Estación Poesía, la
publicación con la que el Centro de
Iniciativas Culturales de la Univer-
sidad de Sevilla (Cicus) devuelve a
la capital andaluza, tras la estela de
las desaparecidas Grecia, Mediodía
y Renacimiento, una revista espe-
cializada en la creación poética. La
propuesta dirigida por Antonio Ri-
vero Taravillo, de aparición trimes-
tral, toma el testigo de los clásicos,
pero se adapta también a los nue-
vos tiempos: nace en papel, con
una estética “sobria, cuidada, por-
que en poesía menos es más”, y en
formato digital, en la web www.ins-
titucional.us.es/estacion.

La selección de este primer nú-
mero –que alterna a veteranos co-
mo Hilario Barrero, la colombiana
Piedad Bonnett, José Manuel Bení-
tez Ariza, Josefa Parra o Juan Lami-
llar con escritores posteriores como
Javier Vela, Erika Martínez o María
Alcantarilla– refleja la filosofía que
guiará los pasos de la revista. Fren-
te a las “endogamias” tan sonadas
del ámbito, los responsables de Es-
tación Poesía presumen de que “si
algo podemos defender, es que lo
que prima es la apertura”. “Los au-
tores que recogemos no pertenecen
a las mismas generaciones, escue-
las estilísticas o camarillas. De he-
cho, si Octavio Paz no hubiese sa-
cado una revista que se llamaba
Plural, ése habría sido el mejor títu-
lo para la nuestra”, opina Rivero
Taravillo, que precisamente en es-

tos días publicará Los huesos olvida-
dos (Espuela de Plata), una novela
sobre la visita de Paz a la España de
la Guerra Civil. Con un consejo ase-
sor en el que conviven asimismo di-
ferentes sensibilidades, formado
por Enrique Baltanás, Juan Bonilla,
Luis Alberto de Cuenca, Ana Go-
rría, Ioana Gruia y Aurora Luque,
Estación Poesía no descarta la
apuesta por autores primerizos.
Como recuerda Rivero Taravillo,
fue en una publicación sevillana,
Grecia, donde a finales de 1919
Borges publicó su primer poema,
Himno al mar, “que no querría re-
coger en libros posteriores, pero
que fue el punto de partida del ge-
nio que hoy conocemos”.

La “calidad”, asegura el poeta,
traductor y biógrafo de Cernuda,
será el criterio que hermane a los
diferentes invitados de Estación
Poesía. “Les pedimos a los autores,
incluso a los consolidados, que nos
manden varios textos, para que po-
damos elegir, para mostrar el lado
más favorecido de cada uno”, co-
menta. Rivero Taravillo no ha se-
leccionado para este primer volu-
men ninguna traducción, aunque
espera hacerlo en las próximas en-
tregas. Lo que sí muestra la revista
desde sus comienzos es su inten-
ción de no centrarse únicamente
en la divulgación de poemas: en su
estreno recoge ya un apartado de
reseñas y un artículo, firmado por
Olga Rendón Infante, que reprodu-
ce la correspondencia que Vicente
Aleixandre mantuvo con Ricardo
Molina, en la que el que sería Pre-
mio Nobel se expresa desde una cá-
lida humanidad: “Me gusta ver a la
persona, al amigo, y sentir que vi-
ve, (...) que no somos exclusiva-
mente amigos literarios, que es la
cosa que más odio en el mundo”,
confiesa al poeta cordobés.

Sevilla vuelve a tener una revista
dedicada al verso con ‘Estación Poesía’

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Rivero Taravillo, tercero por la derecha, con Concha Fernández (Cicus) y varios poetas vinculados a ‘Estación Poesía’.

● La publicación, promovida por la Universidad y dirigida por Antonio Rivero Taravillo, tendrá
periodicidad trimestral y alternará a autores consagrados con la apuesta por los jóvenes

De Apolo a Dionisos

‘ArtPoética’, un acercamiento diferente al género

La Fundación Tres Culturas
acogió el pasado viernes, en la
celebración del Día Mundial de
la Poesía, la presentación ofi-
cial de ArtPoética, un proyecto
educativo y de entretenimien-
to que recrea a través de imá-
genes más de una cincuente-
na de textos, una selección
que va desde las composicio-
nes de clásicos como Garcila-
so, Bécquer, Shakespeare,
Jorge Guillén o Cernuda hasta
autores más recientes como
Joaquín Sabina, Elena Medel,

José Manuel Caballero Bonald
o Ana Rossetti. La gaditana fue
una de las asistentes a un acto
que contó con la presencia del
director del Centro Andaluz de
las Letras, Juan José Téllez, y
alumnos del colegio público An-
tonio Machado de Sevilla.
ArtPoética, promovido por la
productora sevillana La Claque-
ta, quiere acercar los versos (y
algún fragmento de prosa) “a
jóvenes y no tan jóvenes, por-
que la barrera de la poesía exis-
te también con algunos adul-

tos”, asegura el producto Ol-
mo Figueredo. “Cada obra se
representa con estilos diferen-
tes, pensando en el universo
que el autor quería transmitir
o que el director de la serie
veía para la propuesta”, cuenta
Figueredo, que destaca, por
ejemplo, la aproximación a
Coplas a la muerte de su pa-
dre desde la estética de El se-
ñor de los anillos “y con la voz
del actor que dobla a Gandalf”.
Más información en
www.artpoetica.es.
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UNIVERSIDADDESEVILLA

Certamen de Artes Plfisticas de la Hispalense
E1Centro de Iniciativas Cul~urales de la Hispalense expone las obras Bruna, Paula Cabrera, Alberto Estudillo Ruiz, J. Fuentesal/P. Areni-
seleccionadas por eljurado delXX CertamenNacional deArtes PlUs- llas, Jos6 Antonio Garcfa Vall6s, David S~nchez Rey y David Vico,
ticas US, cuyos autores son Julian Baena, Pablo Basc6n A16s, Paula que aparecen en la imagenjunto a la directora del CICUS.
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ENTREVISTA

ENRIQUE HERNANDEZ ¯ PORTAVOZ PLATAFORMA SOS JARDIN AMERICANO

Un grupo de sevillanos da la voz dealarma sobre el ostado de consentaci6n del Jardln Americano que se cre6 con motivo de la celebraci6n de la Exposici6n Universal de 1992. Temen que este
enclave, Iocalizado en la Isla de la Cartuja, en el entorno del Parque Cientffico y Tecnolbgico, vaya deterionindose progresivamente por no contar con una labor de mantenimiento adecuada.
El que ~ue padre de la criatura y fiel’defensor de esta joya ecol6gica, el catednitico en Bot~nica, Benito Vald4s, tambi4n integra esta plataforma que busca soluciones contra el vandalismo

Jardin Americano requiere de
expertos en botamca para su culdado 
MANUEL I. FERNANDEZ ! SEVILLA

Es uno de los legados de la Expo-
sici6n Universal de 1992. Onico

pot su contenido exclusivo en espe-
cies americanas, que fue recupera-
do hace cuatro con una inversi6n
de 8,5 millones de euros. E1Jardin
Americano ha despertado reciente-
mente el inter6s de un grupo de ciu-
dadanos. Boffmicos, profesores de
Universidad y defensores del patri-
monio en general piden ~un t~ata-
miento especial,, para este recinto
que padece el mal del vandalismo.

~C6mo nace la idea de consti-
mir esta plataforma~

Todo comenz6 en las redes so-
ciales y a ra~z de un a_r~culo que pu-
bliqu6 en Sevilla Dkecto con el ffm-
1o iSalvemos el ]ardfn Americano~. In-
dividualmente y colectivamente,
muchos fuimos los sevillanos que
de un tiempo ac~ hemos venido de-
tectando que el ]ardin Americano
no estd recibiendo un tratamiento
adecuado para 1o que es. Hace unas
semanas decidimos reunirnos to:
dos para formalizar este sentir en la
plataforma ciudadana que hemos
creado y que sigue sumando adep-
tos. Porque cuantos mds seamos,
mucho mejor.

~Qu~ entidades la conforman
actualmente?

La plataforma SOS ]ardfn Ameri-
cano, que asf se llama, estd integra-
da de momento por siete enfidades:
la Asociaci6n Naturalia XXI, la Aso-
ciaci6n de Amigos del Parque del
Alamillo, el Blog Cultura de Sevilla,
Ecologistas en Acci6n, el Departa-
mento de Geograffa Ffsica de la Uni-
versidad de Sevilla, la Asociaci6n Se-
villa se Mueve y el Legado de la Ex-
po 92. Todas elias buscan ensalzar
la singularidad del espacio y denun-
ciar p~iblicamente la falta de respe-
to que se estd feniendo con el con-
tribuyente al no cuidar de la invero
si6n que se realiz6 allf hace unos
afios para su rehabilitaci6n. Tene-
mos la intenci6n de aumentar la fa-
milia. Estamos abiertos a recibir a
todo el que le duela lo que est~t pao
sando con el Jardfn Americano.

~Cu~l es el ob~etivo de este moo
vimiento ciudadano?

Lo primero es Wansmifir a la ciu-
dadan/a el estado en el que se en-
cuentra el Iardin Americano, ha-
ciendo visible este problema, que al
fin y al cabo es de todos. Pues no es
un parque cualquiera, sino un jar-
d~ boUh~ico cargado de valor aria-
dido con m~s de 400 especies, mu-
chas de elias ex6ticas, propias de
otros climas que requieren de una
atenci6n especial. Tambi~n quere-
mos hacer ptlblico que se ha perdi-
do la actividad educativa que se ve-
rda desarrollando en el recinto con
visitas de nifios y grupos que se ve-
rdan realizando todos los meses. En
segundo lugar, le pedimos a los res-
ponsables -Ayuntamiento y oposi-

Endque HemAndez, portavoz de la platafonna $OS Jardin Amedcano que se acaba de ¢mar para pedlr un mayo¢ ¢uidado ¢~re e~te endave de la F.xpo 9z. / los~ LUgS MONTERO

ci6n- que pongan fin a esta situa-
ci6n. Como est~n las cosas, lo que
hace que cambie es la movilizaci6n
de los ciudadanos. No nos podemos
quedar con los brazos cruzados.

~En qu~ sltuaci6n se encuentra
mahnente este espado verde~

Es cierto queen las ~timas se-
manas se est~ limpiando m~s, pero
es un recinto que acumula mucha
suciedad. Pero la limpieza es quiz_As
el mal menor. El.gran problema del
JardLrl Americano es el vandalismo
constante que viene soportando y
contra el que las autoridades deben
actuar. Habfla que controlar mlts el
cierre del jard~n, porque ha habido
muchas veces que se ha quedado
ahierto y pot las noches ha sido uti-
lizado como lugar celebraciones y
de fiestas de j6venes que han termi-
nado destrozando buena parte del
jardfn. Adem~is hay numerosos
graffitis y faltan rotulaciones que se-
fialicen debidamente las distintas
plantas y ~boles que hay alE.

~Qu~ destrozos se han contabi-
lizado en los ~timos meses~

El juego de aguas junto al audi-
torio est~ en desuso pot el robo de
algunas piezas. El Aula Bioclim~tica
est~i cerrada y hay intenci6n de ce-
derla a una asociaci6n, cuando ]o
que nos gustaffa es que se vuelva a
poner en valor. Hay numemsos des-
perfectos en las barandillas de los
puentes que dan acceso. El Pabe-
l16n de la Naturaleza, pot ejemplo,

est~ inf~autilizado, pues el consula-
do que hay allt alojado s61o ocupa
un tercio de la totalidad del edificio.
Todo se restaur6 hace nueve afios
peru el pmyecto de mejora no se ha
comervado adecuadamente en los
tlltimos afios. Cada dfa que pasa el
jardfn va a peor.

tQu~ pmponen para su mante-
nimiento y mhabilitad6n?

Que le den un tratamiento de-
terminado a la gesti6n y conserva-
ci6n del Jardfn Americano. Tendrfa
que haber un responsable, especia-
lista en boffmica que se encargue de
proporcionar los cuidados especffi-
cos, pues hay ejemplares que no se
pueden podar y otras plantas con
ciclos invertidos que requieren de
expertog Tambi~n para darle un uso
educativo a este espacio heredado
de la Exposici6n Universal de 1992,
estarfa bien retomar el pmgrama de
actividades divulgativas.

Han anunciado medidas mivin-

Una de las cosas que queremos
hacer es venimos mdos un dfa al Jar-
din Americano para echar una jor-
nada de convivencia fesliva y reivin-
dicatiw Olza de.las acciones podrfa
set hacer visitas guiadas en las que
dara conocer el valor boffmico que
hay encerrado en este jardfn.

~Cmil es la hoja de rum prevista

Seguiremos celebrando reunio-
nes para captar a nuevos miembms

a la plataforma. Tambi~n seguire-
mos reuni~ndonos con represen-
tantes municipales, entre los que
esperamos poder vemos con el de-
legado de Parques y Jardines para
que nos explique y aporte solucioo
nes a un problema de todos. Nueso
tra disposici6n es siempre de plena
colaboraci6n, en la medida de nues-
tras posibilidades, para recuperar
una parte del pauimonio de Sevilla.

Potque... ~qu~ valor tiene el Jar-
~ Americano para la dudad~

En primer lugax, porque es un
valor sentimental, como legado de
la Expo 92, que, junto a otros rinco-
nes de aquella ~poca como Andalu-
cia de los Nifios, esUin sufxiendo las
consecuencias del olvido. Adem~ts
hace unos afios se gastaron casi t~es
millones de euros para volver a re-
cuperar el lardfn Americano, y mira
c6mo es~ todo ahora.

iQu~ recuerdos liene de la inau-
guracl6n de la rehabilttaci6n?

Fue un dfa grande. Recuerdo que
tuve la dicha de compartir el acto
con el bot~tnico Benito Vald~s, quien
se preocupa de este lugar. Se recu-
per6 un espacio junto al rio, en un
lugar irrepefible. El Iardfn America-
no es una de las joyas ambientales
de la ciudad. Sevilla necesita espa-
cios vcrdes como ~ste, que sLrvan de
pulm6n y de lugar de esparcimien-
to y convivencia, donde 1o mismo
se practica deporte que se aprende
de boffmica y medioambiente.
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FUNCIÓN PRINCIPAL EN LOS ESTUDIANTES

● El arzobispo castrense, nombrado recientemente nuevo miembro del comité ejecutivo de
la Conferencia Episcopal, anima a defender los valores cristianos en el ámbito académico

Diego J. Geniz

Tercer domingo de cuaresma.
Liturgia de chaquetas y corba-
tas. Cordones morados al cuello.
En la recoleta capilla universita-
ria es complicado encontrar
asiento si no se ha llegado con
más de media hora de antela-
ción. La lonja del Rectorado sir-
ve de improvisado aparcamien-
to de carros de bebés donde has-
ta se llegan a cambiar pañales.
Familias que acuden unidas a la
función principal de los Estu-
diantes. Padres, hijos y hasta
nietos en esta mañana de tempe-
ratura justa. Ni frío ni calor.

Lo que sí proporcionó calor, y
del bueno, fue escuchar la homi-
lía del arzobispo castrense, mon-
señor Juan del Río, elegido re-
cientemente miembro del comi-
té ejecutivo de la Conferencia
Episcopal Española. Monseñor
Del Río no es arzobispo de ser-
mones leídos al dictado ni de mi-
rada fija en páginas escritas. Lo
suyo es hablar sin guión redacta-
do que, la mayoría de las veces,
es la mejor manera de captar la
atención de los asistentes y de
hacerles llegar de forma más di-
recta el mensaje. Ayer, como sue-
le ser habitual en sus homilías,
no se anduvo con rodeos. Cono-
ce a la perfección la hermandad
de la que oficiaba la función
principal, por lo que apuntó di-
recto: “La Universidad no puede
estar cerrada a la fe”.

Monseñor Del Río hacía esta
declaración después de asegu-
rar que la gran pregunta de la
sociedad actual es “saber dónde
está Dios” y que dicha cuestión
ha de planteársela en el ámbito
académico. “Un buen universi-
tario debe preguntarse si existe
Dios y si en la fe puede encon-
trarse la fuente de la existencia
pacífica”, explicaba este prela-
do, quien se refirió a una de las
ideas en las que más ha insistido
el papa Francisco desde que ocu-
pó la sede de Pedro hace poco
más de un año: “La fe no se im-
pone, es una oferta de salvación.
Cuando hay imposición, no
creamos cristianos, sino ateos”.

Este prelado elogió la figura
del Papa y animó a todos los pre-
sentes a imitarlo en la conducta
que ha desarrollado este último.
“La fe ha de ofertarse con la man-
sedumbre que nos enseña el pa-
pa Francisco, por lo que más que
enjuiciar y condenar hay que per-
donar, la Iglesia quiere a sus hijos
cercanos y también a los leja-
nos”, explicó monseñor Del Río.

Por este motivo, el arzobispo

castrense alentó a que en institu-
ciones como la Universidad
“donde están los valores de la li-
bertad” es donde hay que “expre-
sar la verdad de Jesucristo”. La fe
no hay que imponerla, pero tam-
poco esconderla, por lo que mon-
señor Juan del Río pidió a los her-
manos de los Estudiantes que no
caigan “en el complejo dominan-
te de que la fe es un producto del
conservadurismo. Seamos va-
lientes, como el soldado romano
en el monte Calvario, que al mo-
rir Cristo fue el primero en hacer
pública protestación de fe”.

La homilía dejó un regusto en
los asistentes, la mayoría de los
cuales ni siquiera miraron de re-
ojo el reloj, como ocurre en tan-
tos sermones en los que los minu-
tos pesan como siglos. Monseñor
Del Río también se supo ganar a
los fieles con guiños continuos a
la cofradía: “Hay muchos días pa-
ra llover y no ha de ser siempre el
Martes Santo”. La función acabó.
Los cirios del altar se apagaron.
El Cristo de la Buena Muerte vol-
vió a su cotidiana penumbra. En
la calle había turistas con bermu-
das. Marzo ya abrilea.

“La universidad no

debe cerrarse a la fe”

MANUEL GÓMEZ

Monseñor Juan del Río durante la función principal de los Estudiantes.

Monseñor Del Río no es
arzobispo de sermones
leídos al dictado ni
con guión redactado

El pasado viernes se cumplieron 25 años de la pri-
mera estación de penitencia de la Hermandad del
Cerro a la Catedral. Con tal motivo, la corporación
del Martes Santo celebró una función oficiada por el

cardenal arzobispo emérito de Sevilla, monseñor
Carlos Amigo. Los cultos han continuado con el be-
sapié y el besamano extraordinario a los sagrados ti-
tulares de la hermandad durante el fin de semana.

Besos en el Cerro por los 25 años de cofradía
ANTONIO PIZARRO
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HORSE2403

Aries
(21-III al 20-IV)

¡Enhorabuena! Su ¡protagonis-
mo tan brillante!, su humor... quizá algo 
sombrío... Soslaye sistemáticamente… 
cavilaciones...  

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Inmejorable hoy su estado aní-
mico, luminoso, afectuoso, tonificante, 
seductor. No quiera consentir celos o 
rencores.
 

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

El astro-rey Sol le envía de sos-
layo una incisiva dosis de ‘energía vital’ 
y/o mental. ¡Conquista corazones, posi-
ciones!

         
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Sigue diosa Fortuna ‘de visita’ 
en su signo hasta finales de julio. Tiem-
po suficiente para gestionar, organizar, 
triunfar...

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Lucidas actuaciones, aplomo, 
privilegios, favores, circunstancias fa-
vorables… más aun a partir de agosto. 
Mano feliz. 

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Competente, trabajador incan-
sable, detallista y responsable, disfruta-
rá la energía vital, la garra adicional de 
Plutón... 
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Hasta finales de julio convendría 
andar como se dice con pies de plomo, y no 
comentar los temas polémicos… luciendo 
su sonrisa...   

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Con Saturno (maestro,‘causa-
efecto’) de ‘visita’ en su signo hasta fina-
les de este año... ¡sea prudente y aguante 
el tirón!...

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

La vida le da oportunidad de lucir 
su brillante protagonismo. Querido y reque-
rido, popular y dinámico. Rosas rojas. 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Talante alerta al que no se le 
escapa detalle alguno. Urano y Plutón 
le traen crisis (peligro + oportunidad). 
Atención.  

   
Acuario
(21-I al 19-II)

La diosa Venus le viene mi-
mando con rosas y halagos, privilegios 
y obsequios. El maestro Saturno le hará 
meditar...

              
Piscis
(20-II al 20-III)

La vida para usted suele tener co-
lores más vivos, sentimientos más hondos, 
penas más oceánicas. ¿Será práctico?

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

18:00 
 
Concierto en la Casa de la 
Provincia 

X Ciclo «Una Apuesta por la Música» en 
la Casa de la Provincia, donde hoy 
tendrá lugar un concierto de música de 
cámara titulado «Jóvenes abrazos 
musicales». Interpretarán piezas de 
Disney, Abba o Gardel. La entrada es 
gratuita hasta completar el aforo. 
 
20:00 
 
La partitocracia, a debate 

José Luis González Quirós, profesor 
titular de Filosofía en la Universidad 
Rey Juan Carlos, disertará sobre «Los 
partidos en la Constitución de 1978 y en 
la praxis política». Será en el salón de 
grados de la Facultad de Derecho (Avda. 
Ramón y Cajal).  

 
Conferencia sobre el Cristo 
de Burgos 

Conferencia en el salón de actos y 
posterior presentación en el patio del 

Ateneos de los trabajos de restauración 
de los respiraderos bordados del paso 
procesional de Madre de Dios de la 
Palma.  
 
Presentación del libro «La 
mujer loca» 

Juan José Millás presenta su último 
libro, «La mujer loca», en el Cicus. 
Entrada libre hasta completar aforo.  
 
Tertulia cofrade en el Círculo 
Mercantil 

Tertulia «Sobre el universo de las 
Hermandades Sacramentales, Peniten-
cia y Gloria», por Joaquín Sainz de la 
Maza. Organiza la Asociación Literaria 
Ascuas en el Círculo Mercantil. 

 
20:30 
 
Actuación de Sandra Carrasco 

Sandra Carrasco ofrecerá un concierto 
en el teatro Quintero para presentar su 
último álbum, «Océano». Se trata de un 
disco de versiones y las entradas tienen 
un precio de 18 euros.

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 
Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 
Alameda de Hércules, 24, Juan Antonio 
Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  
  

Triana - Los Remedios.   
Esperanza de Triana, 13; López de 
Gomara, 5; San Vicente de Paúl, 14; 
Padre Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 
Avenida de Coria, 21; República 
Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Forjadores, 17, Avd. Pino Montano, 10, 
San Juan Bosco, 32; López Azme, 1. 
 
 Zona Sur.   
Paseo de Europa, 25; Avenida de 
Finlandia, s/n; s. Plaza del Juncal, 1;   
Chucena, 36; Reina Mercedes, 17;  
Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 
locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7; Marqués 
del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 
Cajal, 9;  Avda. Eduardo Dato, 46 , Gran 
Plaza, 6 Acc; Luis de Morales, 26; Éfeso, 
s/n; Luis Montoto, 85; Polígono San 
Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Emilio Lemos 32, Avenida Gavilanes, 
Rochelambert, bloque 14; Avenida 
Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, Edificio 
Navieste 4.  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 
Parque Amate. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 - entre Puerta 
Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  
República Argentina, 10 (954 276 687); 
Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 
Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 
Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 
Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 
121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 
XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 
Amate 954 655 461.    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Ntra Sra.del Aguila,70-
Frente Ayunt, Av.Santa 
Lucia,s/n.próx.Campo Futbol, , José María 
Pemán, 4. Zona Instituto y Pisos Sairu, 
Santander, 20, frente ambulatorio.Pepe 
Luces,20-B.Casa Cultura-Parq.Centro; 
Picuda, 1 Zona plaza de Toros; Silos, 118 
(Av. de la Constitución); Plaza Pio XII, s/n. 
Bda. Pablo VI; Malasmañanas, 59, próxima 
Polideportivo Noche (24 horas). Bollullos 
de la Mitación: Larga, 27. Bormujos: 28 de 
Febrero, 6; Avd.del Aljarafe, 70 Bajo B. 
Camas: José Payan, 39. Castilleja de la 
Cuesta: Real núm. 100 , Real, 157 (24 horas). 
Coria del Río: Plza. Pedro Romero, 1 (24 
horas). Dos Hermanas: Cristo de la Vera 
Cruz 22, Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. 
Elcano, c/ Juan Sebastian Elcano y 
Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines:  San 
Luis Gonzaga, 5.  La Algaba:c/. Pilar Garcia, 
39 (24 horas). Mairena del Aljarafe:  Av.de 
Cuba, 15-17, Mairena 2000 (Cavaleri), 
Ciudad Expo (24 horas). Puebla del Río: 
Av.Cerro Cantares,loc.1-2 San Juan de 
Aznalfarache: Av. de Palomares, 15. 
Mairena del Aljarafe - Ciudad Expo (22:00-
9:30).  San José de la Rinconada: Alberto 
Lista,88-89-90 (24 horas).Sanlúcar la 
Mayor: Pz. Sant. Cristo de la Humildad, 4 
(24 horas). Santiponce: Cádiz, 6 -. Tomares: 
Pablo Picasso, 33.  Valencina de la 
Concepción: Alegría, 10

Tangos argentinos en 
la Once

La programación de los Lunes 
Culturales de la Once ofrece  
un concierto del Duelo Criollo, 
con Juan Gotán (guitarra) e Ivo 
Cortés (violonchelo). Su 
repertorio hará un recorrido 
por la Argentina más auténti-
ca. Resolana, 30. Entrada libre.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

19:30

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

24 
DE MARZO

LUNES

Santoral  

Berta, Agapito, 
Flavio, Latino, Marco, 

Segundo, Seleuco, 
Severo, Simón y 

Timolao 

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.
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ENTREVISTAS IMPERTINENTES

ISABEL MONTES ROMERO-CAMACHO Catedrfitica de Historia Medieval

((La nobleza sevillana se forj5 en la frontera))
CARLOS MARMOt / Sevilla

Descendiante de la rama extreme-
fia de los Sfinchez Arjona y sevflla-
na de na(mfiento, es hija de un m6-
dico de aviaci6n fascinado por el
humanismo. Criada an Los Reme-
dios, se considera cat61ica, apost6-
lica y romana. Estudi6 Geografia e
Historia con Ladero Quesada, Sfin-
chez Saus, Gonzfilez Jim6nez, Pre-
sedo, Alfonso Lazo, Jos6 Manuel
Macarro y Collantes de Terin. Es
una experta en la Sevilla Alfonsi,
en el mundo de los judins sevilla-
nos y en historia de la Iglesia His-
palense. Prepara un libro sobre Fe-
rrin Martinez, el cldrigo que insti-
g6 el asalto a la juderia sevillana.
Interior dia.
PREGUNTA.4Por qu6 se hizo me-
dievalista?
RESPUESTA.-Es una vocaci6n que
yo no habia pensado. A ml me inte-
resaba mils la transici6n de la Edad
Media a la Edad Modema. Pero mis
profesores me marcaron mucho. Hi-
ce la tesina con Ladero sobre SeviUa
en la guerra de Granada. Despu6s
comenc6 una tesis dedicada a los
hospitales sevillanos, peru tuve que
dejarla porque la documentaci6n no
era accesible. AI final estudi~ la his-
toria de ia Iglesia sevillana desde la
Conquista. La documantaci6n era
tan extensa que me centrd en el pa-
trimonio de la Catedral para poder
trazar la e~oluci6n de la propiedad y
de la tierra en la Sevilla que va des-
de el siglo XIII al XV.
P.-~Sevilla esti obsesionada con
los linajes?
R.-Es herencia de la Edad Media. En
el Repartimiento se asignaron pro-
piedades a la Corona y los nobles.
Los donadios menores se otorgaron
a los 200 caballeros de linaje de los
que toda la nobleza sevillana dice
descender. El hidalgo nace, pero el
caballero se hace./,DSnde? En la
frontem entre Castilla y AI-Andalus.
E1 caballero forja su ideologia en su
valia para prosperar en un mundo
afistocm~zado. Estes 200 caballeros
ocuparon el concejo y el cabildo, ias
instifuciones que resumen a Sevilla,
donde habia dos casas nobiliarias:
los Guzmanes y los Ponce de Le6n.
P.-/,Estos antecedentes explican
que el ideal nobiliario haya influi-
do tanto en las aspiraciones socia-
les de la 61ite sevillana?
R.-La plasmaci6n es la Maestran-
za. E1 ideal nobiliario se basaba en
la frontera, que es la verdadera
fuente nobiliaria. Este ideal se ha
conservado en la mentalidad so-
cial. Sevilla es una ciudad de caba-
lleros y comerciantes.
P.~Cuil es la herencia ideol6gica
de la Sevilla de Alfonso X?
R.-La sustimci6n de todo 1o musul-
mfin por 1o crisfiano. Sevilla se iaser-
ta entonces en la sociedad occiden-
tal. La ideolog~a crisfiana se mdica-

liza mucho debido al Islam. Sevilla
era la capital aknohade. Con su con-
quista colminan los sueflos de la co-
rona castellana. Cuando San Fer-
nando deja el reino a su hijo, Alfon-
so X, Andalucia ya habia sido o
conquistada o somefida a vasallaje.
E-E1 vasallaje es un rito muy sevi-
llano.
R.-Entonces se veia como una ins-
tituci6n nueva. Los cristianos apli-
caron el modelo de conquista, re-
poblaci6n y organizaci6n de Tole-
do, en manos cristianas desde el
siglo XI. Era un sistema viejo im-
plantado sobre el mundo musul-
min, esclavista y tribal.
P.-Hablemos de los jud/os.
R.-La Europa del XIII tiene sus pro-
pias bases religiosas y culturales.
Los cristianos creian en la universi-
tas chrisgana y los judios no encaja-
ban en esta visi6n. Entre comillas,
sobraban. La Iglesia intent6 inser-
tarlos en el cueipo mistico de Cris-
to. AI principio quiere convenceflos,
pero tras el Concilio de Letrin son
vistos en Europa como extraflos.
Nosotros tenemos la leyenda negra,
pero a los judios los expulsan antes
de Francia, Inglaterra y otros sitios.
Aqui son acogidos.
P.~,C6mo era la Sevilla judia?
R.-Parecida a la cristiana. Tenia
sus propias tradiciones e institucio-
nes. Habia judios que eran agricul-
totes y otros que trabajaban como
arrendatarios y comerciantes. La
61ite hebrea sabia idiomas, tenia di-
nero y ocupaba buenos puestos
dentro de la corte. La sociedad

cristiana rechazaba a los judios pe-
ro al mismo tiempo los necesitaba.
P.-/~La huella judla explica que la
sociedad sevillana sea la maestra
de la doblez?
R.-Es arriesgado decirlo cientifica-
mante. No existe un documento
que lo diga. Pero culturalmente la
capacidad de adaptaci6n y el disi-
mulo son rasgos propios de los ju-
dins sevillanos, que ademis eran

se produjo aqui diez afios antes
queen Espafla. Para su desgracia,
Sevilla es vanguardia en esto.
P.-i, Fue una ciudad antisemita?
R.-EI antijudalsmo rechaza la reli-
gi6n hebrea con fundamentos doc-
trinales que no siempre implican
violencia. E1 antisemitismo siva
contra la raza. Las 61ites, la monar-
quia y la Iglesia de Sevilla recha-
zan el judalsmo por principios reli-

LA IDEOLOGiA CATOLICA
<<Sevilla se inserta en el mundo occidental
gracias a la conquista castellana. La corona
cristiana sustituye a la ciudad musulmanw>

LA SEFARAD SEVlLLANA
<dos judlos sevillanos vinieron de Toledo.
Eran cortesanos del rey, una 61ire con
influencia econdmica que cay6 en desgraciw>

averroistas.
P.~.La juderla de Sevilla no es una
ficciSn?
R.-Se suele confundir con la alja-
ma, que em la comunidad. La jude-
ria que van los mristas es un invan-
to romfintico. Sevilla fue algo asi
como el tubo de ensayo de todas
las cuesfiones judias. Su expulsiSn

giosos. Quien es antisemita es el
pueblo. El asalto a la juderia lo
proh~en el rey, el concejo y la no-
bleza sevillana.
P.-~,No lo instiga ia Iglesia?
R.-E1 ide61ogo es Ferrin Martinez,
un cl6rigo, administrador apost61ico
tras la mueCte del arzobisp~ Apmve-
cha que tambi6n se muere el rey pa-

ra provocar el asalto. Creia que los
judlos corromplan a los crisfianos.
P.~L U n converso?
R.-Ortiz de Zfifiiga sugiere que su
familia lo era. Es dificil de demos-
trar. Si fuera asi estafiamos ante el
famoso furor de los canversos, que
quieren afirmarse siendo m~ radi-
cales que los crisfianos viejos.
P.--/,La Sevilla judia no esti entreve-
rada con la ciudad cristiana?
R.-Los judios de Sevilla vienen de
Toledo. Son cortesanos. Despu6s
caen en desgracia. Ntmca creyemn
que su expulsi6n serla algo defini-
tivo. Habian pasado por otras 6po-
cas malisimas y las cosas volvian a
su cauce.
P.--Sevilla no se entiende sin la Igle-
sia.
R.-La di6cesis es tan importante
como la propia ciudad. La Catedral
es la obra magna del cabildo, cuya
renta nutrian los diezmos, las 600
fincas urbanas y las 15.000 hectfi-
teas de tierras que teina en propie-
dad. Adem~ recibia donaciones y
rentas fijas.
P.-C, EI cabildo no era una paraso-
ciedad?
R.-Habia can6nigos in sacri, que
recibian las 5rdenes sagradas, y
otros que lo eran a titulo de benefi-
cio. Ahora todos son sacerdotes
elegidos por el arzobispo, pero en
la Edad Media era Roma quien
otorgaba las bulas. Por eso tenian
tanto poder. El cabildo era el esce-
nario constante de la lucha polifica
entre los distintos bandos nobilia-
rios sevillanos.
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sociedad

Convocatoria de una plaza de ca-
tedrático de Filología Latina en
la Universidad de Córdoba, agos-
to de 2013. Perfil requerido: “Es-
pecialista en el poeta Estacio”. A
los cinco aspirantes que se pre-
sentaron a la plaza junto a Ga-
briel Laguna, profesor de Filolo-
gía Latina del campus de Córdo-
ba cuya tesis es sobre ese poeta
latino del siglo I, la convocatoria
les sonó un tanto ajustada al cu-
rrículum del profesor Laguna, el
candidato local.

La Universidad de Córdoba
terminó por anularla, después de
recibir sus cinco recursos. El cam-
pus reconoció que estaba hecha a
la medida de Laguna. “Todo es
un montaje contra mí”, arguye
hoy el docente, cuyo caso es pecu-
liar porque ahora él es acusado
de participar en el amaño de una
plaza, pero en una ocasión ante-
rior él fue víctima deun caso simi-
lar. Una sentencia a su favor anu-
ló en 2005 la adjudicación de la
plaza de Filología Latina de la
Universidad de Jaén a la que ha-
bía concursado, y que ganó la can-
didata de esa facultad. El motivo:
la “amistadmanifiesta” de la pro-
fesora que ganó con el secretario
del tribunal. El secretario había
prologado los libros y dirigido la
tesis de la candidata.

La historia del profesor Lagu-
na, que no es ni mucho menos
aislada, ejemplifica una enferme-
dad extendida y arraigada en la
universidad española. Un mal
que está lastrando la producción
científica de los campus y de los
centros públicos de investiga-
ción. Se llama endogamia, y con-
siste en que la mayoría de los as-
pirantes locales —de la misma
universidad donde se convoca el
concurso— ganan las plazas de
docente o investigador, muchas
veces diseñadas a la medida de
sus currículos. El pasado 3 de
marzo, otra sentencia anulando
la concesión de una plaza de cate-
drático en la Universidad Pablo
de Olavide de Sevilla hizo aflorar
de nuevo el problema. Un mal
que preocupa a muchos. “Como

no se ataje radicalmente va a con-
denarnos para siempre a ser un
país mediocre con una ciencia de
segundas”, lamenta el PremioNa-
cional de Investigación Jordi Bas-
compte.

En el 96% de los casos el profe-
sor que ganóuna plaza ya trabaja-
ba en la universidad donde se co-
locó de forma indefinida. La ci-
fra, rotunda, la publicaron en un
estudio del año 2006 los investiga-
dores del Instituto de Políticas y
Bienes Públicos del CSIC Luis
Sanz-Menéndez y Laura Cruz-
Castro. “Antes, cuando el sistema
crecía, el problema era grave pe-
ro no gravísimo”, afirma Sanz-
Menéndez. “Ahora se ha incre-
mentado, porque como solo se re-
pone el 10% de las plazas, los más
móviles son los que se estánmar-
chando”, se lamenta.

Los investigadores del CSIC
acaban de terminar un nuevo es-
tudio en el que han analizado las
carreras de 1.300 profesores uni-
versitarios que lograron la plaza
entre 1997 y 2001. Tras hacer un
seguimiento de su productividad
científica (antes y después del
doctorado) por un periodo de, al
menos, entre cinco y siete años
desde que obtuvieron la plaza,
concluyen: “La productividad
media de los docentes o investi-
gadores endogámicos decae a
medio plazo de formamuy signi-
ficativa”, explica Sanz-Menén-
dez. Y lo hace, indica, “por deba-
jo de los niveles de los otros dos
grupos que clasificamos: los no
endogámicos o móviles y los que
vuelven a su universidad tras es-
tar fuera algunos años”. En senti-
do contrario, los móviles son el

grupo de mayor productividad.
“Las universidades con mayor
personal local tienden a ser me-
nos productivas”, añade el inves-
tigador del CSIC.

El que no se mueve produce
menos. ¿Por qué? “Unbuen inves-

tigador es aquel que, como los in-
sectos, pasa por muchos estados
larvarios”, explica Bascompte,
que es, además, uno de los dos
españoles que integran el comité
editorial de la revista Science. “Si
te mueves y te expones a diferen-
tes formas de pensar la ciencia,
entonces saltas a diferentes esta-
dos”. Él, que tras el doctorado en
Biología se marchó a EE UU, re-
clama: “Necesitamos gente que
se haya entrenado en distintos si-
tios, que haya visto distintas cul-
turas científicas”. El presidente
de la Federación de Catedráticos,
Miguel Ángel Esteso, habla de
“abrir las puertas”. “La endoga-
mia atenta contra el principio
fundamental de la Universidad,
en lugar de universalizarla la es-
tamos convirtiendo en local”.

Y en la universidad española

hay un claro problemade produc-
tividad científica. Lo puso en evi-
dencia el año pasado el informe
de sabios para la reforma univer-
sitaria encargado por el ministro
José IgnacioWert. “Más de lami-
tad (el 57,6%) del personal docen-
te e investigador tiene una activi-
dad investigadora nula o casi
inexistente”, escribieronnegro so-
bre blanco los nueve expertos pre-
sididos por la catedrática de Bio-
química y Biología Molecular de
la Universidad Complutense de
Madrid María Teresa Miras-Por-
tugal. El dato está formulado a
tenor de los sexenios (retribucio-
nes complementarias que recono-
cen la investigación) que tiene el
profesorado funcionario en las
universidades españolas (51.101
en total, con datos de 2012). El
37,6% de los docentes no tienen
ningún sexenio, el 20% posee solo
uno y el 18,4% tiene dos reconoci-
dos. Solo el 3,7% tiene cinco sexe-
nios reconocidos (el 1,4% seis, el
máximo posible). “Es evidente
que el panorama de la investiga-
ción en las universidades españo-
las es manifiestamente mejora-
ble”, concluyen los sabios que,
por si acaso, recuerdan que la
Ley Orgánica de Universidades
establece que “la investigación es
un derecho y un deber del perso-
nal docente e investigador de las
universidades”.

El catedrático de Derecho Ad-
ministrativo Javier Barnés es
quienha conseguido que el Tribu-
nal Superior de Justicia de Anda-
lucía haya anulado recientemen-
te la plaza de su especialidad en
la Universidad Pablo de Olavide
de Sevilla, que había sido otorga-
da al candidato local EduardoGa-
mero. El tribunal argumenta que
“no queda suficientemente moti-
vada la razón de establecer un
perfil tan ajustado (la plaza reque-
ría ser especialista en Derecho
delDeporte) que favorece a deter-
minados candidatos, entre ellos
el local, y que no garantiza los
principios de igualdad, mérito y
capacidad”. Barnés se congratula
de la decisión: “Los jueces están
haciendo bien sus deberes. Aho-
ra le toca a la Ley de Universida-
des, que no ha tomado medidas
para evitar graves situaciones de
conflicto de intereses”.

La clave es el sistema. “No ase-
gura la calidad”, dice, tajante,
uno de los integrantes de la comi-
sión de sabios para la reforma
universitaria, Rafael Puyol, rec-
tor honorario de la Universidad
Complutense. El informe de la co-
misión de expertos es un serio va-
rapalo al proceso vigente por el
que los profesores e investigado-
res adquieren una plaza en Espa-
ña. “No siempre selecciona a los
mejores”, sostiene Pujol. ¿Cómo
es el sistema? La Agencia Nacio-
nal de Evaluación de la Calidad y
Acreditación (ANECA) acredita
los méritos del docente, y este
concursa luego por la plaza que
convoca la universidad. La adjudi-
cación la decide una comisión for-
mada por los miembros que de-
terminen los estatutos de cada
universidad, con “la necesaria ap-
titud docente y científica”.

Pero al final, dicen los sabios,
“como las comisiones de las uni-
versidades que seleccionan entre
los acreditados resultan práctica-
mente superfluas, toda selección
real, recae, exclusivamente, so-
bre la ANECA”. Y el baremo que
usa la ANECA para valorar los

méritos de los docentes es “noto-
riamente inadecuado”, dicen. El
ejemplo que ponen es llamativo.
La agencia puntúa con 55 puntos
la investigación (el máximo hasta
para un Nobel), 35 por actividad
docente y profesional y 10 por ges-
tión, administración y otrosméri-
tos. Así, un Nobel que haya dado
pocas clases y que no sea proclive
a la gestión podría no llegar a los
80 puntos necesarios para su
acreditación como catedrático.
Dicen los expertos: “Incluso el
Einstein de 34 años que en 1913
aceptó su cátedra berlinesa ha-
bría tenido dificultades si se le hu-
biera juzgado con el baremode la
ANECA. Aceptó la cátedra con la
condición de no tener obligacio-
nes docentes”.

En sus conclusiones, el comi-
té de expertos recomienda que
se impida cualquier contrata-
ción por una universidad de un
doctor propio, salvo que haya es-
tado en el exterior por un perio-
do no inferior a tres años. Y abo-
gan por la “desfuncionariza-
ción” de la universidad, un as-
pecto polémico que motivó dos
votos particulares. “Debería au-
mentar el porcentaje de perso-
nal contratado en los campus”,
afirma Puyol. Por ley, los no fun-
cionarios pueden llegar al 49%,
y la cifra actual está en torno a
ese porcentaje: hay 8.500 docto-
res con contrato indefinido y
42.200 docentes e investigado-
res con un contrato de duración
determinada.

Otras voces insisten, sobre to-
do, en que la rigidez del sistema
impide retener el talento. “Yo no
voy a descubrir la pólvora, hay
gente a la que deberían pagar cin-
co veces más que a mí”, dice Fer-
nando Hiraldo, investigador del
CSIC y exdirector de la Estación
Biológica de Doñana. “Los gran-
des descubrimientos los hace
una parte muy pequeña de la co-
munidad científica, hay que lo-
grar que el talento excepcional se
sienta mimado”, argumenta. De
la misma forma, indica Hiraldo,
una financiación que premiara a
los departamentos con mayor
producción ayudaría a introducir
incentivos en el sistema.

No a todos disgusta. Molesta
menos, fundamentalmente, a

quienes tienen una responsabili-
dad en la dirección y gestión de
las universidades, donde se per-
cibe cierta resistencia a los cam-
bios. “Es perfectamente com-
prensible que ante dos candida-
tos con el mismo perfil el depar-
tamento se quede con el que ya
estaba porque sabe cómo traba-
ja. Eso pasa en la empresa priva-
da y no se ve mal”, razona Ma-
nuel José López, presidente de
la Conferencia de Rectores
(CRUE). “El problema es que no
existe un incentivo salarial ome-
jores medios para que alguien
se cambie de una facultad a
otra. Porque, además, te atan
vínculos personales con la ciu-
dad en la que estás”, prosigue.
Vicent Climent, presidente de la
conferencia de rectores de las
universidades públicas valencia-
nas, incide en la misma línea:
“Los conflictos por casos de en-
dogamia con denuncias o recla-
maciones son mínimos, no más
de un 2% de las convocatorias”,
apunta. “El sistema de acredita-
ción por la ANECA fue un gran
avance para valorar los méritos

de los candidatos. Se respeta la
continuidad de los equipos de in-
vestigación, pero también se les
exige que tengan un currículo
competitivo para promocionar”,
sostiene.

Algunas iniciativas, más bien
aisladas, han tratado de poner
coto al localismo. La Universi-
dad Carlos III, la Pompeu Fabra,
la Autónoma de Barcelona y la
Universidad de Alicante han
adoptado la política antiendogá-
mica de no contratar a sus pro-
pios doctores salvo que hayan si-
do contratados al menos duran-
te un periodo de tres años por
otra universidad. Cataluña, por
su parte, cuenta con el Plan Se-
rra Hunter, para contratar do-
centes de alta cualificación. Este
año se incorporarán 75 profeso-
res con una “trayectoria acadé-
mica contrastada, excelente tra-
yectoria investigadora, con capa-
cidad de liderazgo y que, prefe-
rentemente, acrediten experien-
cia internacional a nivel docto-
ral o postdoctoral”, según la con-
vocatoria, de carácter internacio-
nal, publicada hace unas sema-
nas. El programa contempla con-
tratar unos 500 docentes hasta
2020.

El Gobierno, mientras tanto,
nomueve ficha. El informe de los
sabios ha cumplido un año y no
ha tenido ninguna traslación nor-
mativa. El Ministerio de Educa-
ción rechazó responder a las pre-
guntas de EL PAÍS sobre este
asunto, y declinó también que al-
gún responsable de la ANECA
atendiera a este periódico.

Con información de Elisa Silió, Ivan-
na Vallespín y Juanma Játiva.

Ningunauniversidad española es-
tá entre las 200mejores del mun-
do, según la prestigiosa clasifica-
ción de la Universidad Jiao Tong
de Shanghái. El ranking está lide-
rado por las instituciones anglo-
sajonas, sobre todo las de Estados
Unidos, conHarvard a la cabeza y
Stanford en el segundo puesto.

¿Cómo eligen a sus profeso-
res? EnEstadosUnidos el sistema
es estricto y abierto al mundo, y
también tiene en cuenta la capaci-
dad de los candidatos para atraer
donaciones privadas. Las univer-
sidades eligen a los profesores
con mejor historial de publica-
ción en revistas especializadas,
con mejor currículum de investi-
gador —si esa es la principal acti-
vidad del centro— y con mayor

experiencia en actividades rela-
cionadas con sudepartamento. In-
vestigadores, asistentes o instruc-
tores que quieran acceder a un
puesto fijo, conocido como tenu-
re, deben, además, aceptar un pe-
riodo de prueba de hasta siete
años al final del cual lograrán el
contrato de permanencia o serán
despedidos. Según datos de 2009,
el número de profesores con pla-
za fija ha descendido drástica-

mente en las últimas décadas y
supone el 33,5%de los empleados.

En Reino Unido, la selección
de profesorado e investigadores
en sus prestigiosas universidades
se basa en el currículo, en los tra-
bajos publicados y en una entre-
vista personal, al igual que en Es-
paña, pero la gran diferencia es
que en las universidades británi-
cas la antigüedad en el centro uni-
versitario no puntúa “o incluso te

puede perjudicar”, explican las
doctoras Sonia Contera y Sonia
Trigueros, codirectoras del Insti-
tuto deNanociencia para laMedi-
cina de Oxford. En cambio, lo que
sí cuentamucho es la experiencia
que se haya demostrado en cap-
tar inversión para la investigación
y la influencia que esas investiga-
ciones han tenido en el pasado.

Hasta el 41% del personal aca-
démico de Oxford, por ejemplo,
procede de fuera de Reino Uni-
do. Eso sí, en el mundo de la
empresa, la presencia de británi-
cos es la norma. De entre los
1.450 fellows de la Royal Society,
considerados los científicos
más eminentes de Reino Unido,
solo unos 140 son extranjeros.
Y, por cierto, apenas el 5% son
mujeres.

Los docentes de EE UU y Reino Unido
deben captar fondos para investigación
En las mejores universidades la antigüedad en el centro puede perjudicar

La endogamia enferma el campus
El sistema de selección del profesorado en las universidades españolas, que privilegia a
los candidatos locales frente a los que cambian de centro, lastra la producción científica

“Pensabaque con tu esfuerzo po-
días conseguir tusmetas. Estaba
totalmente equivocado. Fui un
romántico y creí en el sistema”.
Las palabras del doctor enHisto-
ria David Garrido encierran ra-
bia, coraje y desilusión. Hace
más de una década, Garrido se
presentó a la convocatoria de
una plaza de profesor del área
de Ciencia y Técnica Historio-
gráfica de la Universidad de Ali-
cante. “Mi primer pecado fue
presentarme a una plaza que es-
taba ya dada”, afirma. Tras serle
asignado el puesto a Verónica
Mateo Ripoll, quien durante dos
años trabajó como ayudante de

esta universidad, Garrido acu-
dió a los tribunales para impug-
nar la decisión. “Mi segundo fue
rebelarme”, dice.

En una primera sentencia,
el Tribunal Superior de Justi-
cia de la Comunidad Valencia-
na (TSJCV) reconoció que la
candidata local no reunía los
requisitos exigidos para partici-
par en la convocatoria. Según
el auto y atendiendo a la Ley
Orgánica de Reforma Universi-
taria de 1983, Ripoll no podía
presentarse al haber trabajado
durante más de dos años en es-
ta universidad y no haber acre-
ditado previamente que duran-
te ese periodo también colabo-
ró en otro centro, como así fue.

En la sentencia —confirma-
da por el Supremo en 2010—, el
TSJCV reconoce también el de-
recho de Garrido de ser evalua-
do otra vez. “El nuevo examen
fue una pantomima. Entre las
razones para no darme la pla-
za, la comisión aseguró que sa-
bía demasiado”, sostiene. Tras
recurrir este resultado, en di-
ciembre, el TSJCV le dio la ra-
zón e instó a la Universidad a
conformar un nuevo equipo
que le evalúe. Según la institu-
ción, se está a la espera de com-
poner la comisión para que se
vuelva a celebrar la oposición.
“Mi pregunta es si esta vez me
evaluarán objetivamente. No
creo”, afirma Garrido.

“Mi pecado: querer una plaza ya dada”
Gabriel Laguna, profesor de Filología Latina de la Universidad de Córdoba. / juan manuel vacas
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Convocatoria de una plaza de ca-
tedrático de Filología Latina en
la Universidad de Córdoba, agos-
to de 2013. Perfil requerido: “Es-
pecialista en el poeta Estacio”. A
los cinco aspirantes que se pre-
sentaron a la plaza junto a Ga-
briel Laguna, profesor de Filolo-
gía Latina del campus de Córdo-
ba cuya tesis es sobre ese poeta
latino del siglo I, la convocatoria
les sonó un tanto ajustada al cu-
rrículum del profesor Laguna, el
candidato local.

La Universidad de Córdoba
terminó por anularla, después de
recibir sus cinco recursos. El cam-
pus reconoció que estaba hecha a
la medida de Laguna. “Todo es
un montaje contra mí”, arguye
hoy el docente, cuyo caso es pecu-
liar porque ahora él es acusado
de participar en el amaño de una
plaza, pero en una ocasión ante-
rior él fue víctima deun caso simi-
lar. Una sentencia a su favor anu-
ló en 2005 la adjudicación de la
plaza de Filología Latina de la
Universidad de Jaén a la que ha-
bía concursado, y que ganó la can-
didata de esa facultad. El motivo:
la “amistadmanifiesta” de la pro-
fesora que ganó con el secretario
del tribunal. El secretario había
prologado los libros y dirigido la
tesis de la candidata.

La historia del profesor Lagu-
na, que no es ni mucho menos
aislada, ejemplifica una enferme-
dad extendida y arraigada en la
universidad española. Un mal
que está lastrando la producción
científica de los campus y de los
centros públicos de investiga-
ción. Se llama endogamia, y con-
siste en que la mayoría de los as-
pirantes locales —de la misma
universidad donde se convoca el
concurso— ganan las plazas de
docente o investigador, muchas
veces diseñadas a la medida de
sus currículos. El pasado 3 de
marzo, otra sentencia anulando
la concesión de una plaza de cate-
drático en la Universidad Pablo
de Olavide de Sevilla hizo aflorar
de nuevo el problema. Un mal
que preocupa a muchos. “Como

no se ataje radicalmente va a con-
denarnos para siempre a ser un
país mediocre con una ciencia de
segundas”, lamenta el PremioNa-
cional de Investigación Jordi Bas-
compte.

En el 96% de los casos el profe-
sor que ganóuna plaza ya trabaja-
ba en la universidad donde se co-
locó de forma indefinida. La ci-
fra, rotunda, la publicaron en un
estudio del año 2006 los investiga-
dores del Instituto de Políticas y
Bienes Públicos del CSIC Luis
Sanz-Menéndez y Laura Cruz-
Castro. “Antes, cuando el sistema
crecía, el problema era grave pe-
ro no gravísimo”, afirma Sanz-
Menéndez. “Ahora se ha incre-
mentado, porque como solo se re-
pone el 10% de las plazas, los más
móviles son los que se estánmar-
chando”, se lamenta.

Los investigadores del CSIC
acaban de terminar un nuevo es-
tudio en el que han analizado las
carreras de 1.300 profesores uni-
versitarios que lograron la plaza
entre 1997 y 2001. Tras hacer un
seguimiento de su productividad
científica (antes y después del
doctorado) por un periodo de, al
menos, entre cinco y siete años
desde que obtuvieron la plaza,
concluyen: “La productividad
media de los docentes o investi-
gadores endogámicos decae a
medio plazo de formamuy signi-
ficativa”, explica Sanz-Menén-
dez. Y lo hace, indica, “por deba-
jo de los niveles de los otros dos
grupos que clasificamos: los no
endogámicos o móviles y los que
vuelven a su universidad tras es-
tar fuera algunos años”. En senti-
do contrario, los móviles son el

grupo de mayor productividad.
“Las universidades con mayor
personal local tienden a ser me-
nos productivas”, añade el inves-
tigador del CSIC.

El que no se mueve produce
menos. ¿Por qué? “Unbuen inves-

tigador es aquel que, como los in-
sectos, pasa por muchos estados
larvarios”, explica Bascompte,
que es, además, uno de los dos
españoles que integran el comité
editorial de la revista Science. “Si
te mueves y te expones a diferen-
tes formas de pensar la ciencia,
entonces saltas a diferentes esta-
dos”. Él, que tras el doctorado en
Biología se marchó a EE UU, re-
clama: “Necesitamos gente que
se haya entrenado en distintos si-
tios, que haya visto distintas cul-
turas científicas”. El presidente
de la Federación de Catedráticos,
Miguel Ángel Esteso, habla de
“abrir las puertas”. “La endoga-
mia atenta contra el principio
fundamental de la Universidad,
en lugar de universalizarla la es-
tamos convirtiendo en local”.

Y en la universidad española

hay un claro problemade produc-
tividad científica. Lo puso en evi-
dencia el año pasado el informe
de sabios para la reforma univer-
sitaria encargado por el ministro
José IgnacioWert. “Más de lami-
tad (el 57,6%) del personal docen-
te e investigador tiene una activi-
dad investigadora nula o casi
inexistente”, escribieronnegro so-
bre blanco los nueve expertos pre-
sididos por la catedrática de Bio-
química y Biología Molecular de
la Universidad Complutense de
Madrid María Teresa Miras-Por-
tugal. El dato está formulado a
tenor de los sexenios (retribucio-
nes complementarias que recono-
cen la investigación) que tiene el
profesorado funcionario en las
universidades españolas (51.101
en total, con datos de 2012). El
37,6% de los docentes no tienen
ningún sexenio, el 20% posee solo
uno y el 18,4% tiene dos reconoci-
dos. Solo el 3,7% tiene cinco sexe-
nios reconocidos (el 1,4% seis, el
máximo posible). “Es evidente
que el panorama de la investiga-
ción en las universidades españo-
las es manifiestamente mejora-
ble”, concluyen los sabios que,
por si acaso, recuerdan que la
Ley Orgánica de Universidades
establece que “la investigación es
un derecho y un deber del perso-
nal docente e investigador de las
universidades”.

El catedrático de Derecho Ad-
ministrativo Javier Barnés es
quienha conseguido que el Tribu-
nal Superior de Justicia de Anda-
lucía haya anulado recientemen-
te la plaza de su especialidad en
la Universidad Pablo de Olavide
de Sevilla, que había sido otorga-
da al candidato local EduardoGa-
mero. El tribunal argumenta que
“no queda suficientemente moti-
vada la razón de establecer un
perfil tan ajustado (la plaza reque-
ría ser especialista en Derecho
delDeporte) que favorece a deter-
minados candidatos, entre ellos
el local, y que no garantiza los
principios de igualdad, mérito y
capacidad”. Barnés se congratula
de la decisión: “Los jueces están
haciendo bien sus deberes. Aho-
ra le toca a la Ley de Universida-
des, que no ha tomado medidas
para evitar graves situaciones de
conflicto de intereses”.

La clave es el sistema. “No ase-
gura la calidad”, dice, tajante,
uno de los integrantes de la comi-
sión de sabios para la reforma
universitaria, Rafael Puyol, rec-
tor honorario de la Universidad
Complutense. El informe de la co-
misión de expertos es un serio va-
rapalo al proceso vigente por el
que los profesores e investigado-
res adquieren una plaza en Espa-
ña. “No siempre selecciona a los
mejores”, sostiene Pujol. ¿Cómo
es el sistema? La Agencia Nacio-
nal de Evaluación de la Calidad y
Acreditación (ANECA) acredita
los méritos del docente, y este
concursa luego por la plaza que
convoca la universidad. La adjudi-
cación la decide una comisión for-
mada por los miembros que de-
terminen los estatutos de cada
universidad, con “la necesaria ap-
titud docente y científica”.

Pero al final, dicen los sabios,
“como las comisiones de las uni-
versidades que seleccionan entre
los acreditados resultan práctica-
mente superfluas, toda selección
real, recae, exclusivamente, so-
bre la ANECA”. Y el baremo que
usa la ANECA para valorar los

méritos de los docentes es “noto-
riamente inadecuado”, dicen. El
ejemplo que ponen es llamativo.
La agencia puntúa con 55 puntos
la investigación (el máximo hasta
para un Nobel), 35 por actividad
docente y profesional y 10 por ges-
tión, administración y otrosméri-
tos. Así, un Nobel que haya dado
pocas clases y que no sea proclive
a la gestión podría no llegar a los
80 puntos necesarios para su
acreditación como catedrático.
Dicen los expertos: “Incluso el
Einstein de 34 años que en 1913
aceptó su cátedra berlinesa ha-
bría tenido dificultades si se le hu-
biera juzgado con el baremode la
ANECA. Aceptó la cátedra con la
condición de no tener obligacio-
nes docentes”.

En sus conclusiones, el comi-
té de expertos recomienda que
se impida cualquier contrata-
ción por una universidad de un
doctor propio, salvo que haya es-
tado en el exterior por un perio-
do no inferior a tres años. Y abo-
gan por la “desfuncionariza-
ción” de la universidad, un as-
pecto polémico que motivó dos
votos particulares. “Debería au-
mentar el porcentaje de perso-
nal contratado en los campus”,
afirma Puyol. Por ley, los no fun-
cionarios pueden llegar al 49%,
y la cifra actual está en torno a
ese porcentaje: hay 8.500 docto-
res con contrato indefinido y
42.200 docentes e investigado-
res con un contrato de duración
determinada.

Otras voces insisten, sobre to-
do, en que la rigidez del sistema
impide retener el talento. “Yo no
voy a descubrir la pólvora, hay
gente a la que deberían pagar cin-
co veces más que a mí”, dice Fer-
nando Hiraldo, investigador del
CSIC y exdirector de la Estación
Biológica de Doñana. “Los gran-
des descubrimientos los hace
una parte muy pequeña de la co-
munidad científica, hay que lo-
grar que el talento excepcional se
sienta mimado”, argumenta. De
la misma forma, indica Hiraldo,
una financiación que premiara a
los departamentos con mayor
producción ayudaría a introducir
incentivos en el sistema.

No a todos disgusta. Molesta
menos, fundamentalmente, a

quienes tienen una responsabili-
dad en la dirección y gestión de
las universidades, donde se per-
cibe cierta resistencia a los cam-
bios. “Es perfectamente com-
prensible que ante dos candida-
tos con el mismo perfil el depar-
tamento se quede con el que ya
estaba porque sabe cómo traba-
ja. Eso pasa en la empresa priva-
da y no se ve mal”, razona Ma-
nuel José López, presidente de
la Conferencia de Rectores
(CRUE). “El problema es que no
existe un incentivo salarial ome-
jores medios para que alguien
se cambie de una facultad a
otra. Porque, además, te atan
vínculos personales con la ciu-
dad en la que estás”, prosigue.
Vicent Climent, presidente de la
conferencia de rectores de las
universidades públicas valencia-
nas, incide en la misma línea:
“Los conflictos por casos de en-
dogamia con denuncias o recla-
maciones son mínimos, no más
de un 2% de las convocatorias”,
apunta. “El sistema de acredita-
ción por la ANECA fue un gran
avance para valorar los méritos

de los candidatos. Se respeta la
continuidad de los equipos de in-
vestigación, pero también se les
exige que tengan un currículo
competitivo para promocionar”,
sostiene.

Algunas iniciativas, más bien
aisladas, han tratado de poner
coto al localismo. La Universi-
dad Carlos III, la Pompeu Fabra,
la Autónoma de Barcelona y la
Universidad de Alicante han
adoptado la política antiendogá-
mica de no contratar a sus pro-
pios doctores salvo que hayan si-
do contratados al menos duran-
te un periodo de tres años por
otra universidad. Cataluña, por
su parte, cuenta con el Plan Se-
rra Hunter, para contratar do-
centes de alta cualificación. Este
año se incorporarán 75 profeso-
res con una “trayectoria acadé-
mica contrastada, excelente tra-
yectoria investigadora, con capa-
cidad de liderazgo y que, prefe-
rentemente, acrediten experien-
cia internacional a nivel docto-
ral o postdoctoral”, según la con-
vocatoria, de carácter internacio-
nal, publicada hace unas sema-
nas. El programa contempla con-
tratar unos 500 docentes hasta
2020.

El Gobierno, mientras tanto,
nomueve ficha. El informe de los
sabios ha cumplido un año y no
ha tenido ninguna traslación nor-
mativa. El Ministerio de Educa-
ción rechazó responder a las pre-
guntas de EL PAÍS sobre este
asunto, y declinó también que al-
gún responsable de la ANECA
atendiera a este periódico.

Con información de Elisa Silió, Ivan-
na Vallespín y Juanma Játiva.

Ningunauniversidad española es-
tá entre las 200mejores del mun-
do, según la prestigiosa clasifica-
ción de la Universidad Jiao Tong
de Shanghái. El ranking está lide-
rado por las instituciones anglo-
sajonas, sobre todo las de Estados
Unidos, conHarvard a la cabeza y
Stanford en el segundo puesto.

¿Cómo eligen a sus profeso-
res? EnEstadosUnidos el sistema
es estricto y abierto al mundo, y
también tiene en cuenta la capaci-
dad de los candidatos para atraer
donaciones privadas. Las univer-
sidades eligen a los profesores
con mejor historial de publica-
ción en revistas especializadas,
con mejor currículum de investi-
gador —si esa es la principal acti-
vidad del centro— y con mayor

experiencia en actividades rela-
cionadas con sudepartamento. In-
vestigadores, asistentes o instruc-
tores que quieran acceder a un
puesto fijo, conocido como tenu-
re, deben, además, aceptar un pe-
riodo de prueba de hasta siete
años al final del cual lograrán el
contrato de permanencia o serán
despedidos. Según datos de 2009,
el número de profesores con pla-
za fija ha descendido drástica-

mente en las últimas décadas y
supone el 33,5%de los empleados.

En Reino Unido, la selección
de profesorado e investigadores
en sus prestigiosas universidades
se basa en el currículo, en los tra-
bajos publicados y en una entre-
vista personal, al igual que en Es-
paña, pero la gran diferencia es
que en las universidades británi-
cas la antigüedad en el centro uni-
versitario no puntúa “o incluso te

puede perjudicar”, explican las
doctoras Sonia Contera y Sonia
Trigueros, codirectoras del Insti-
tuto deNanociencia para laMedi-
cina de Oxford. En cambio, lo que
sí cuentamucho es la experiencia
que se haya demostrado en cap-
tar inversión para la investigación
y la influencia que esas investiga-
ciones han tenido en el pasado.

Hasta el 41% del personal aca-
démico de Oxford, por ejemplo,
procede de fuera de Reino Uni-
do. Eso sí, en el mundo de la
empresa, la presencia de británi-
cos es la norma. De entre los
1.450 fellows de la Royal Society,
considerados los científicos
más eminentes de Reino Unido,
solo unos 140 son extranjeros.
Y, por cierto, apenas el 5% son
mujeres.

Los docentes de EE UU y Reino Unido
deben captar fondos para investigación
En las mejores universidades la antigüedad en el centro puede perjudicar

La endogamia enferma el campus
El sistema de selección del profesorado en las universidades españolas, que privilegia a
los candidatos locales frente a los que cambian de centro, lastra la producción científica

“Pensabaque con tu esfuerzo po-
días conseguir tusmetas. Estaba
totalmente equivocado. Fui un
romántico y creí en el sistema”.
Las palabras del doctor enHisto-
ria David Garrido encierran ra-
bia, coraje y desilusión. Hace
más de una década, Garrido se
presentó a la convocatoria de
una plaza de profesor del área
de Ciencia y Técnica Historio-
gráfica de la Universidad de Ali-
cante. “Mi primer pecado fue
presentarme a una plaza que es-
taba ya dada”, afirma. Tras serle
asignado el puesto a Verónica
Mateo Ripoll, quien durante dos
años trabajó como ayudante de

esta universidad, Garrido acu-
dió a los tribunales para impug-
nar la decisión. “Mi segundo fue
rebelarme”, dice.

En una primera sentencia,
el Tribunal Superior de Justi-
cia de la Comunidad Valencia-
na (TSJCV) reconoció que la
candidata local no reunía los
requisitos exigidos para partici-
par en la convocatoria. Según
el auto y atendiendo a la Ley
Orgánica de Reforma Universi-
taria de 1983, Ripoll no podía
presentarse al haber trabajado
durante más de dos años en es-
ta universidad y no haber acre-
ditado previamente que duran-
te ese periodo también colabo-
ró en otro centro, como así fue.

En la sentencia —confirma-
da por el Supremo en 2010—, el
TSJCV reconoce también el de-
recho de Garrido de ser evalua-
do otra vez. “El nuevo examen
fue una pantomima. Entre las
razones para no darme la pla-
za, la comisión aseguró que sa-
bía demasiado”, sostiene. Tras
recurrir este resultado, en di-
ciembre, el TSJCV le dio la ra-
zón e instó a la Universidad a
conformar un nuevo equipo
que le evalúe. Según la institu-
ción, se está a la espera de com-
poner la comisión para que se
vuelva a celebrar la oposición.
“Mi pregunta es si esta vez me
evaluarán objetivamente. No
creo”, afirma Garrido.

“Mi pecado: querer una plaza ya dada”
Gabriel Laguna, profesor de Filología Latina de la Universidad de Córdoba. / juan manuel vacas

EducaciónEducación

A. J. M., Sevilla

C. F. PEREDA / W. OPPENHEIMER
Washington / Londres

E. GARCÍA DE BLAS / A. J. MORA
Madrid / Sevilla

Los que más se
mueven producen
más ciencia, según
un estudio del CSIC

El 60% de
los profesores
universitarios casi
no investiga nada

“Einstein habría
tenido aquí
dificultades para
lograr una cátedra”

“Es comprensible
que gane el
candidato conocido”,
dicen los rectores

El profesor de Historia David Garrido. / pepe olivares
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La OMS y otros organismos 
internacionales y la Socie-
dad Española de Salud Pú-
blica y Administración Sa-

DÍA MUNDIAL LA MORTALIDAD POR TUBERCULOSIS HA CAÍDO UN 45 POR CIENTO DESDE 1990 PÁG. 26

Tóxicos ambientales, 
enemigos ignorados

Organismos y expertos 
piden más atención a 
los efectos de los 
disruptores endocrinos

nitaria (Sespas) alertan del 
peligro que suponen sus-
tancias tóxicas conocidas 
como disruptores endocri-
nos y relacionadas con pro-

Joan B. Soriano copreside el Congreso Mundial Chest 2014.
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EL SEMANARIO DE

DIARIO MEDICO
NEUROLOGÍA

Una nueva técnica 
detecta precozmente 
oligómeros de 
amiloide beta    PÁG. 22

CATALUÑA

El consorcio pide 
incorporar 
empresarios al 
gobierno de centros 
públicos                  PÁG. 9

ENSAYOS

Buenos augurios 
en 2014 para 
la investigación 
clínica 
independiente   PÁG. 6

Claudio Soto, neurólogo de 
la Universidad de Texas.

NUTRICIÓN

En la prevención de 
enfermedades lo que 
cuenta es la dieta, 
no un alimento   PÁG. 25

Françoise Clavel-Chapelon, 
del Inserm francés.

DEL 24 AL 30 DE MARZO DE 2014

España superaría a 
otros países en 
contaminación interna, 
denuncia Sespas

Reclaman más 
presencia en la práctica 
clínica y en la formación 
de los médicos

blemas en la reproducción, 
tumores y enfermedades 
metabólicas, inmunológicas 
y neurológicas. Este asun-
to obliga a revisar qué hace 

la clínica, la investigación y 
la formación médica en re-
lación con los factores am-
bientales que afectan a la 
salud.                      PÁGS. 2 a 4

Según ha informado a DM 
Joan B. Soriano, copresiden-
te del Congreso Mundial 
Chest 2014 que se celebra 
en Madrid, uno de los traba-
jos presentados se refiere 
a las diferencias entre la 
EPOC producida por el 
humo del cigarrillo y la ori-
ginada por la biomasa de 
cocina de leña.            PÁG. 20

Joan Soriano: 
"La EPOC por 
biomasa difiere 
de la causada 
por el tabaco"

MEDICINA

El documento sobre gestión 
clínica que han presentado 
los gerentes hospitalarios 
es similar al del Foro de la 
Profesión. Ambos textos 
comparten dar autonomía y 
responsabilidad de gestión 
a los clínicos y otros puntos 
más polémicos como no ha-
cer ningún cambio en el ré-
gimen jurídico.        PÁG. 12

Profesionales 
y gestores 
comparten 
filosofía en 
gestión clínica

PROFESIÓN

HABLAN EN DM

El presidente de la 
Conferencia de Rec-
tores considera que 
el Gobierno debe 
realizar un análisis 
a 10 años vista de 
las necesidades de 
graduados en Medi-
cina y especialistas 
para planificar la 
enseñanza a nivel 
nacional.          PÁG. 13

"Hay que planificar las 
plazas en Medicina al 
menos a 10 años vista"

PROFESIÓN

MANUEL LÓPEZ, presidente de los rectores

Deja la Unidad de 
Bioética y Orienta-
ción Sanitaria de 
Madrid y se jubila 
de una vida volcada 
en el Derecho Sani-
tario. Señala la ne-
cesidad de unificar 
criterios judiciales, 
en una realidad au-
tonómica.       PÁG. 15

"La realidad autonómica 
exige más unificación de 
criterios entre tribunales"

NORMATIVA

JAVIER SÁNCHEZ CARO, exletrado del Insalud
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ENTREVISTA MANUEL LÓPEZ PÉREZ El presidente de la Conferencia de Rectores cree 
que ha habido una excesiva proliferación de títulos privados en el grado

Doctor en Farmacia por la 
Universidad Complutense, 
melillense de nacimiento y 
maño de adopción, Manuel 
López Pérez preside desde 
2013 la Conferencia de Rec-
tores (CRUE), el órgano que 
agrupa a 75 universidades 
(50 públicas y 25 privadas). 
Su cargo le convierte, pues, 
en el principal interlocutor 
entre la Universidad espa-
ñola y el Gobierno central, y 
López Pérez ejerce esa labor 
sin pelos en la lengua. 
PREGUNTA. Desde 2003, he-
mos pasado en España de 
28 a 40 facultades de Medi-
cina ¿Comparte la CRUE la 
inquietud de la Conferen-
cia de Decanos por esta 
proliferación de centros? 
RESPUESTA. La compartimos 
plenamente, pero, más allá 
de compartirla, somos muy 
activos a la hora de pedir 
que se haga un estricto con-
trol de la calidad docente en 
las facultades por parte de 
las correspondientes agen-
cias evaluadoras, la nacio-
nal (Aneca) o las autonómi-
cas correspondientes. Esta 
preocupación específica en 
el ámbito médico es fácil de 
explicar: la Medicina es una 
titulación que capacita pro-
fesionalmente en un ámbi-
to científico-técnico de am-
plia repercursión social, y 
además exige una forma-
ción clínica y práctica fun-
damental. Esto justifica por 
sí solo que la CRUE sea muy 
escrupulosa con la calidad 
formativa en Medicina. 
P. ¿Pero han detectado los 
rectores que esos contro-
les de calidad no son todo 
lo estrictos que debieran? 
R. Bueno, es que hay 2 tipos 
de control. La Aneca sólo 
está interviniendo de mo-
mento en la verificación de 
los proyectos docentes que 
se presentan, tanto los de 
facultades centenarias -que 
existen varias en España- 
como los de universidades 
con facultades de reciente 
creación. El segundo control 
es el de la evaluación de la 
calidad de la docencia im-

"Medicina va a perder plazas de 
profesor que no tienen recambio"

MADRID 
FRANCISCO GOIRI 
fjgoiri@diariomedico.com

partida en las facultades 
cuyos proyectos ya han reci-
bido el visto bueno de la 
Aneca. Es decir, que estoy 
pidiendo mucho rigor en el 
control posterior de la ense-
ñanza de Medicina, en la 
certificación de la verifa-
ción otorgada. 
P. La Aneca verifica, pero, si 
no me equivoco, la última 
palabra la tiene el Conse-
jo de Universidades, que 
agrupa a todos los rectores 
y que debe dar el visto bue-
no a esas verificaciones... 
R. Sí, ese es el mecanismo, 
pero, a diferencia del inicio 
del proceso de Bolonia, don-
de hubo más intervenciones 
del Consejo de Universida-
des, ahora el control sólo 
se efectúa cuando se detec-
tan anomalías o situaciones 
raras en alguna evaluación, 
sea positiva o negativa. En 
líneas generales, no incidi-
mos en esas evaluaciones 
y sólo actuamos como un 
filtro de normalidad, por-
que confiamos plenamente 
en la Aneca, que tiene una 
probada experiencia. 
P. ¿Pero ese visto bueno del 
Consejo de Universidades 
no tiene en cuenta otros 
factores, como el exceso de 
plazas del que se quejan 
los decanos de Medicina? 
R. Es que las plazas no de-
penden del Consejo, sino de 
la Conferencia General de 
Política Universitaria, es de-
cir, de las autonomías. Aho-
ra, también le quiero decir 
que yo he pedido reiterada-
mente una evaluación más 
precisa de las necesidades, 
tanto de graduados en Me-
dicina como de especialis-
tas, y que esa evaluación se 
haga con prospectiva anual. 
Es decir, una especie de ob-
servatorio que permita pla-
nificar con criterio al menos 
a 10 años vista. Ese análisis 
prospectivo es clave para 
plafinicar la enseñanza de 
Medicina a nivel nacional, 
no existe, y es responsabili-
dad de la Administración 
central del Estado. 
P. ¿Qué balance hace de la 
adaptación del grado de 
Medicina a Bolonia? 
R. Hay aspectos positivos 

y negativos. Los nuevos 
programas docentes han 
incidido más en la ense-
ñanza práctica, clínica, y 
eso creo que ha sido muy 
positivo, pero esa buena vo-
luntad no ha ido acompa-
ñada de los necesarios re-
cursos. En Medicina, ade-
más -y esto es una opinión 
muy particular-, se ha pro-
ducido una excesiva proli-
feración de títulos en el 
ámbito privado, que tam-
bién necesitan recursos pú-
blicos de los servicios de 
salud para las prácticas de 
sus alumnos. La ecuación 

es sencilla: si los profesio-
nales y los recursos son los 
mismos, pero los estudian-
tes se multiplican, la efi-
ciencia y la calidad del sis-
tema bajan. 
P. Llama la atención que el 
presidente de la CRUE, un 
órgano que representa a 
las universidades públicas 
y privadas, vuelva los ojos 
sólo sobre estas últimas. 
R. Vamos a ver, hay titulacio-
nes privadas de Medicina 
excelentes. Le exijo la mis-
ma excelencia a una públi-
ca que a una privada, por-
que estamos hablando de la 

calidad del sistema univer-
sitario español. 
P. La falta de profesorado 
clínico es otra queja habi-
tual en el grado de Medi-
cina ¿Hay que cambiar los 
criterios de acreditación 
de ese profesorado, como 
piden los decanos? 
R. Hace falta eso, y hacen 
falta más cosas. En el caso 
de Medicina, hay un proble-
ma específico con las llama-
das plazas vinculadas, las 
que comparten obligacio-
nes asistenciales y docen-
tes. Para acceder a una de 
esas plazas como titular o 
catedrático, hace falta acre-
ditar experiencia clínica, in-
vestigadora y docente, y el 
sistema sanitario, muy pre-
sionado por exigencias asis-
tenciales y dificultades fi-
nancieras, suele relegar la 
docencia y la investigación. 
En consencuencia, el médi-
co tarda cada vez más en 
conseguir los méritos ne-
cesarios para acceder a una 
de esas plazas, con lo que se 
retrasa enormemente su po-
sible carrera universitaria. 
El futuro inmediato -insis-
to, inmediato- es que las fa-
cultades de Medicina van 
a perder un importante nú-
mero de plazas vinculadas 
para las que no hay recam-
bio. Éste es, a mi juicio, el 
problema estructural y es-
tratégico más grave del pro-
fesorado médico. 
P. Hasta ahí el diagnósti-
co, rector. ¿Y la solución? 
R. La CRUE está elaborando 
un documento al respecto 
que queremos enviar a Sa-
nidad, Educación y las au-
tonomías. La solución a este 
problema implica una pro-
gramación a medio plazo y 
la proactiva colaboración de 
universidad, ministerios, 
servicios de salud, e institu-
ciones afines a ellos. Por 
cierto, el Instituto de Salud 
Carlos III está demostrando 
una enorme sensibilidad 
con este tema, valorando la 
posibilidad de que sus be-
cas de investigación tras-
lacional contemplen la acti-
vidad docente, de forma que 
sea el inicio de una posible 
carrera en la enseñanza.

Manuel López Pérez, presidente de la Conferencia de Rectores.
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Urge un análisis prospectivo para planificar la 
enseñanza médica al menos a 10 años vista, y 

ese análisis es responsabilidad de la Administración"“

MADRID 
REDACCIÓN 
dmredaccion@diariomedico.com

La felicidad es una emo-
ción básica, cuya apari-
ción no somos capaces 
de controlar y se da de 
igual forma en todas las 
razas y culturas. Éstas 
son algunas de las curio-
sidades que los usuarios 
de Ippok Comunidad 
Sanitaria de DIARIO MÉ-

DICO y Correo Farmacéu-
tico pudieron aprender 
por medio del quiz orga-
nizado en colaboración 
de la Sociedad Españo-
la de Neurología (SEN) el 
pasado jueves, con moti-
vo de la celebración del 
Día Internacional de la 
Felicidad.  

Más de 90 usuarios 
descubrieron la parte 
anatómica del cerebro 
que está relacionada con 
la felicidad y pusieron 
a prueba sus conoci-
mientos sobre la dopa-
mina, un neurotransmi-
sor erróneamente cono-
cido como "la hormona 
de la felicidad" y cuya 
vinculación es en parte 
equivocada. Además, a 
través del hashtag #Es-
toyFelizSi los usuarios 
compartieron las expe-
riencias y situaciones 
que despiertan en ellos 
sensaciones de felicidad. 

AGRESIONES 

El pasado 20 de marzo 
se celebró el Día contra 
las Agresiones en el Ám-
bito Sanitario. A raíz de  
las recomendaciones y 
los datos presentados 
por el Observatorio de 
Agresiones Médicas de 
la OMC (ver DM de l 21-
III-2014), los usuarios 
participaron en un deba-
te sobre la posibilidad 
de reconocer a los mé-
dicos como autoridad 
pública y la necesidad 
de incluir personal de 
seguridad en todos los 
hospitales y centros de 
salud para frenar estos 
actos de violencia. Una 
usuaria de Twitter sugi-
rió "poner carteles en las 
puertas de las consultas 
con los derechos del per-
sonal sanitario".

Los usuarios 
aprenden los 
mecanismos 
neurológicos 
de la felicidad

IPPOK

Es necesario un estricto control de la docencia 
que se imparte en cada facultad, una vez que 

ese centro ha logrado la acreditación de la Aneca"“
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ALICIA RODRÍGUEZ DE PAZ
Madrid

C on cada diagnósti-
co para la mejora
de la universidad
en España, viene
apareciendo de
manera recurren-

te la exigencia de tener una ofer-
ta de carreras más ajustada. Un
número de títulos que se adecue
a la demanda de los estudiantes

y que contribuya a lograr la nece-
saria diferenciación y especiali-
zación de las universidades. Son
muy pocos quienes ponen en
duda que este abundante núme-
ro de titulaciones se ha ido desa-
rrollando sin visos claros de
planificación.
Los más optimistas confiaban

en que, con el despliegue del
plan Bolonia, se introduciría un
mayor grado de racionalización
en el mapa de títulos universita-
rios. Pero no ha sido así. Por lo
general, al entrar a formar parte
del Espacio Europeo de Educa-
ción Superior, a las carreras ya

existentes se sumaron otras nue-
vas de áreas emergentes. Pocas
se quedaron en el camino, así
que la posibilidad de podar la
oferta quedó en agua de borrajas.
Están el punto demira las titu-

laciones con bajo número de
alumnos. En el 2012-13, el 42%
de las carreras que se podían cur-
sar en las 50 universidades públi-
cas tenía menos de 75 estudian-
tes matriculados en el primer
curso. Un 11% de los más de

2.000 títulos de grado ofrecidos
por las universidades de titulari-
dad pública, es decir, unos 220,
ni tan siquiera logró 30 nuevos
alumnos.
Ahora que las restricciones

presupuestarias se han instalado
en los campus se plantea de nue-
vo la oportunidad de reorgani-
zar la oferta universitaria. Aun-
que, según los expertos, todavía
es demasiado pronto para saber
si finalmente se romperá con
una inercia de décadas. El esfuer-
zo económico es indudable. El
experto en financiación universi-
taria Juan Hernández Armente-
ros calcula que, para poner en
marcha una carrera con alum-
nos en los cuatro cursos y una ex-
perimentalidadmedia, se necesi-
ta en torno a un millón de euros
al año.
En principio, se están dando

algunos pasos. Incluido el más
drástico, la supresión de carre-
ras. El próximo curso, la Univer-
sidad Rey Juan Carlos deMadrid,
pública, cerrará, para los alumnos
de nuevo ingreso, dos títulos de
grado presenciales (Igualdad de
Género y Sociología) y tres semi-
presenciales (Ciencia Política y
Gestión Pública, Educación In-
fantil Bilingüe e Ingeniería Infor-
mática), así como media docena
de títulos dobles que incluían es-
tas carreras. Según un portavoz,
en septiembre pasado Sociología
e Igualdad de Género tuvieron
33 y 15 alumnos de primer curso
respectivamente. “Ha caído la
demanda de alumnos y hay pro-
blemas de financiación –expli-
ca–. Las universidades se en-
cuentran en una situación de
emergencia financiera; en el
2011, la Rey Juan Carlos recibió
80 millones de la Comunidad de
Madrid, frente a los 59 millones
del 2014”.
La decisión de qué estudios

ofrecer corresponde a cada uni-
versidad –sólo ha de cumplir
unas pautas básicas marcadas
por la agencia Aneca e informar
a la comunidad autónoma–. Sin
embargo, el papel del gobierno
autonómico es fundamental en
el diseño de las políticas univer-
sitarias, porque a fin de cuentas
es el que transfiere fondos para

BAJA MATRÍCULA

El 42% de las carreras
de la pública tiene
menos de 75 alumnos
de primer curso

MAITE GUTIÉRREZ
Barcelona

L a Ingeniería Textil ha
pasado de ser un gra-
do amenazado de cie-
rre a una titulación en

crecimiento.Hace seis años, an-
tes de la adaptación al espacio
europeo de educación superior,
sólo cinco personas se matricu-
laron en Ingeniería Técnica
Textil en la Escuela de Ingenie-
ría que la Universitat Politècni-
ca deCatalunya tiene enTerras-
sa. Ahora, en cambio, ya alcan-
zan los 43 estudiantes. Este gra-
do es el ejemplo de que, con
una buena estrategia y en cola-

boración con la industria, se
pueden salvar grados minorita-
rios, pero estratégicos.
La falta de estudiantes intere-

sados en la ingeniería textil obli-
gó al sector y a laUniversitat Po-
litècnica de Catalunya, la única
que ofrece esta titulación enEs-
paña, a idear estrategias de pro-
moción y captación de alumna-
do insólitas en el país: desde el
curso 2011-2012, los estudian-
tes que eligen Ingeniería deTec-
nología y Diseño Textil tienen
la matrícula gratis, al menos los
de primer curso. Cinco organi-
zaciones empresariales han
creado un fondo común con
más de 17.000 euros anuales pa-

La educación superior en España

COSTE ANUAL

Poner en marcha
una carrera de cuatro
cursos cuesta en torno
a un millón de euros

Las carreras humanísticas son las que menos
alumnos tienen de primer curso

LA VANGUARDIAFUENTE:Ministerio de Educación

Ciencias Sociales y Jurídicas

Ingeniería y Arquitectura

Artes y Humanidades

Ciencias de la Salud

Ciencias

TOTAL

De 1 a 75 estudiantesCURSO 2012-13

27,5%
72,5%

48,9%
51,1%

42,3%
57,7%

56,6%
43,4%

63,5%
36,5%

27,2%
72,8%

Más de 75

¿Eshorade
ponerseadieta?
La crisis alientamodestos intentos de

reducir la oferta de titulaciones

Tendencias

UNIVERSIDAD

La escuela de la UPC enTerrassa ha logrado
impulsar grados que eranminoritarios

Ingenieros
textilesa flote
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Se hará por primera vez una
reválida para obtener el título de
bachiller. Este examen marcará la
desaparición de la selectividad

Las universidades catalanas han
acordado, junto con la Generalitat,
implantar requisitos comunes de
acceso cuando desaparezca la PAU

Junto a la nota del bachillerato,
cada universidad podrá señalar
pruebas o requisitos específicos
para escoger a los nuevos alumnos

En el 2014-15, se podrá
variar la admisión para estos
colectivos. En Catalunya
seguirá el modelo actual

GEMMA MIRALDA

pagar al personal e invertir en
infraestructuras.
A escala autonómica también

se dan algunos movimientos.
Tanto enCastilla y León como en
Galicia han legislado hace poco
sobre el mapa de titulaciones de
sus universidades. Ambas comu-
nidades han puesto negro sobre
blanco una ciframínima de alum-
nos, que los centros docentes de-
ben tener en cuenta a la hora de
planificar la oferta académica.
En el caso de Castilla y León son
35 alumnos en el primer curso.
De momento, los estudios más
amenazados son los que no supe-
ran la decena de nuevos alum-
nos. Este curso, explican en la
Consejería de Educación, las uni-
versidades públicas castellano-
leonesas solicitaron la elimina-
ción de tres grados y esperan que
para septiembre desaparezcan
otros tres o cuatro. “Hay que
competir para captar alumnos y
evitar duplicidades”. Aparte de
suprimir una determinada carre-
ra, se están explorando otras al-
ternativas como repartir los estu-
dios entre dos campus: por cur-
sos o por asignaturas.
¿Por qué suele ser tan difícil eli-

minar un título conunnúmero ín-
fimo de alumnos matriculados?

“Porque hay muchos intereses
en juego y numerosas fuerzas pre-
sionan” para que no disminuya la
oferta, señalaHernándezArmen-
teros. Desde el personal docente
hasta los actores políticos que ac-
túan en torno a los campus.
El experto Francisco Michavi-

la advierte del peligro de tener
en cuenta solamente el número
de alumnos y recuerda que, en
otros sistemas “fuertemente
optativos”, la planificación se ba-
sa en las asignaturas. “Hay que
ser más ágiles para adaptarse a la
demanda, pero también proteger
titulaciones minoritarias, verte-
bradoras de la cultura. Y debe
pesar además el rendimiento de
las titulaciones, mediante su eva-
luación”. En esta línea, Armente-
ros defiende el carácter estratégi-
co de algunos títulos (vinculados
a las lenguas, a un determinado
sector productivo). “Pero no se
ha de abusar, no se puede tener
quince carreras estratégicas”,
concluye.c

DESDE LAS AUTONOMÍAS

Castilla y León ha
fijado por ley un
mínimo orientativo
de 35 nuevos alumnos

ra pagar estas tasas. Ha sido uno
de los reclamos utilizados para
salvar la titulación.
Con el nuevo sistema de títu-

los de cinco ingenierías–Eléctri-
ca, Electrónica, Mecánica, Quí-
mica y Textil– tienen ahora dos
cursos comunes. Todos los estu-
diantes entran en unmismo gru-
po y es a partir del cuarto cuatri-
mestre cuando eligen especiali-
dad y se dividen. La mala racha

de las ingenierías ha quedado
atrás, y la escuela de Ingeniería
de Terrassa supera las 300 ma-
triculaciones. En el caso de la
Textil, han multiplicado por
seis el número de alumnos.

Javier Cañavate, director de la
Escuela de Ingeniería de Terras-
sa, recuerda las situaciones con-
tradictorias que se vivían en este
grado. Por un lado, pocos estu-
diantes se interesaban por él; pe-

ro por el otro, la demanda de pro-
fesionales formados crecía. Tam-
bién los contratos con la indus-
tria. “El centro tecnológico de hi-
ladura que tenemos en el campus
facturaba una suma bastante
grande”, señala Cañavate. La si-
tuación llegó a tal punto que eran
las propias empresas las que, a
menudo, tenían que formar a in-
genieros de otras especialidades
para trabajar en el textil.
Ahora la situación se ha rever-

tido. Esto no significa que se ne-
cesiten cientos de ingenieros
textiles, puntualiza Cañavate.
“No se trata de ampliar las pla-
zas porque sí, sino de ajustar la
oferta a la demanda de una for-
ma responsable”. Ahora la escue-
la hace un seguimiento de los ti-
tulados para analizar su inser-
ción laboral. “Hasta ahora todos
los titulados encontraban traba-
jo de inmediato, pero porque
eran muy pocos; debemos espe-
rar a que salgan las nuevas pro-
mociones para sacar conclusio-
nes”, aclara.
El sector no tiene lamagnitud

de hace unas décadas, pero con-
tinúa activo. Las salidas profe-
sionales se han diversificado: in-
vestigaciones de nuevosmateria-
les y tejidos ignífugos, para la sa-

nidad, la automoción... También
destacan el control de calidad y
la gestión de la producción a es-
cala global.
“Los empresarios textiles es-

tánmuy esperanzados con el re-
lanzamiento de esta titulación,
creen que hay futuro y algunos
ya se plantean traer la produc-
ciónde tejidos aCatalunya”, aña-
de el director de la escuela de
Terrassa.

Además del reclamo de lama-
trícula gratis, la Politècnica ha
organizado seminarios y charlas
sobre la situación del sector tex-
til a los estudiantes de bachille-
rato y formación profesional pa-
ra despertar vocaciones. La fu-
sión de los dos primeros cursos
entre las otras cuatro ingenie-
rías de la escuela ha ayudado
además a minimizar los gastos
de la escuela.c

DECISIÓN ESTRATÉGICA

Expertos defienden
el valor estratégico de
algunas carreras
minoritarias

6 0 0 G R A D O S

NUEVO MODELO
DE ADMISIÓN
A LA UNIVERSIDAD

FP y extranjeros

RESISTENCIA

La reducción de
carreras choca con los
intereses de docentes
y políticos

Más numerosos.
Alumnos de Ingeniería
de Terrassa, en clase de
Matemáticas

Catalunya:
másoferta y
apuestapor el
doble título

Catalunya

Algunos empresarios
se plantean traer
la producción de
tejidos a Catalunya,
según la UPC

Otros requisitos

La titulación
ha pasado de
cinco a un total
de 43 alumnos
en tres cursos

]Las universidades cata-
lanas no piensan ponerse
a dieta. Al contrario de lo
que ocurre en otras co-
munidades, los campus
de Catalunya han decidi-
do aumentar su oferta el
próximo curso. En total,
habrá más de 600 títulos
de grado para escoger
(entre todas las universi-
dades), 30 de los cuales
son nuevos, según cálcu-
los de la consultoría uni-
versitaria UnPortal.cat.
Más de la mitad de los
nuevos grados son dobles
titulaciones, así que los
campus no tendrán que
invertir más dinero. Es
una opción que gana te-
rreno ya que facilita la
preparación y la inser-
ción laboral. El curso
2014-2015, Catalunya ten-
drá más de 100 dobles
titulaciones.
Entre algunos de los

datos nuevos destaca el
de Ciencias Culinarias y
Gastronómicas, con 60
plazas en primer curso,
que impartirá un centro
adscrito de la Universitat
de Barcelona, el campus
de la Alimentación de
Santa Coloma de Grame-
net, la UPC y la Funda-
ción Alicia. Se trata de
una coalición que compe-
tirá con el único de estas
características que hay
hoy en día en España, en
la Universidad de Mon-
dragón. Otro de los gra-
dos destacados que em-
piezan será el de Farma-
cia en el Institut Químic
de Sarrià y Blanquerna,
de la Universitat Ramon
Llull. Hasta ahora la UB
era el único centro que
ofrecía estos estudios. En
el campo de la medicina
también se incluye el gra-
do en Ingeniería Biomédi-
ca que pondrá en marcha
la Universitat de Vic. La
Secretaria d’Universitats
i Recerca aún tiene que
cerrar los datos sobre la
oferta de títulos para el
curso que viene, pero lo
que es seguro es que no
se eliminará ningún gra-
do minoritario ni se fusio-
narán títulos. La Generali-
tat quería “adecuar” la
oferta de grados, Por
ejemplo, el de Filología
Catalana o Castellana
apenas tiene una veinte-
na de estudiantes en Llei-
da o Girona. Al final, pa-
rece que todo quedará
como estaba.

2016-17
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era así, de que los nuevos
grados fueran de cuatro años.
Años más tarde, sorprendidos, los
ciudadanos españoles comenzaron
a enterarse que, además de en Espa-
ña, solo en Chipre, Turquía y Eslovenia
tenían esa duración.

Resulta paradójico que existiendo en
España, antes de la implantación de
Bolonia, una estructura en los estudios
universitarios de Ingeniería e Ingenie-
ría Técnica, completamente adaptada a
la actual convergencia europea –tres
años más dos– fuéramos gubernamen-
talmente obligados a reconducirlos a
un grado, de cuatro años, seguido de
un máster habilitante para el ejercicio
de las profesiones de ingeniero. Máster
que, en aquellas universidades en las
que todavía prima la calidad formati-
va, frente a las rebajas en duración
para atraer alumnos, ha quedado esta-
blecido en 120 ECTS, es decir dos años
de estudios.

Hace un año el ministro Wert pre-
sentó a la sociedad española el Infor-
me para la reforma del sistema uni-
versitario, elaborado por un comité de
expertos, que, precisamente, abordaba
la necesidad de reformar la estructura
de las enseñanzas universitarias de in-
geniería en España. Concretamente
planteaba la necesidad de reimplantar
un tres más dos, junto a un “programa
integrado (máster habilitante), de 360
ECTS, que capacitaría para el ejercicio
de la profesión de ingeniero”.

Nadie niega que hoy en día existe
una discriminación: los ingenieros téc-
nicos españoles se encuentran discri-
minados frente a unos colegas euro-
peos que, tras realizar tres años de es-

tudios adquieren el nivel de grado en
sus respectivos países, debiendo ser
reconocidos como tal en España. Pero
esa discriminación no se arregla por la
vía de este real decreto, conculcando
aquellas declaraciones del ministro
Wert de que “es necesario reimplantar

la cultura del esfuerzo en nuestro
país”, que algunos alabamos y aplaudi-
mos, sino, como mínimo simultánea-
mente, legislando que, también en Es-
paña, los estudios de más de tres años
de duración pasen a ser considerados
como grado.

Y me adelanto a quienes argumen-
tarán que esta es una reforma que ex-
cede los límites del real decreto pre-
sentado, ya que implicaría la reforma
del Real Decreto 1393/2007, de Orde-
nación de las Enseñanzas Universita-
rias. ¿O algunos hemos leído mal, o en
el proyecto presentado no se incluye
una disposición adicional, modifican-
do precisamente ese real decreto para
algo bastante ajeno a la homologación
y correspondencia, como es una am-
pliación de los plazos de las acredita-
ciones de los estudios? Cuando se
quiere, se puede.

L
levamos dos años solicitándo-
le al Gobierno que legislara
urgentemente para solventar
la problemática de la falta de

equiparación de los títulos de Ingenie-
ro, de cinco o más años de duración,
habilitantes para el ejercicio de profe-
sión regulada, obtenidos con anteriori-
dad a la implantación del Plan Bolo-
nia, al Marco Europeo de Cualificacio-
nes (EQF). Hace dos semanas el minis-
tro Wert anunciaba en el Congreso de
los Diputados la inminente presenta-
ción de un real decreto para solventar
esta problemática. Sin embargo, en
cuanto conocimos el texto del proyec-
to de real decreto, algunos nos vimos
obligados a alzar nuestra voz para ad-
vertir de que este no solo no solucio-
naba el problema planteado, sino que,
además, creaba otros.

Desde hace un año España viene in-
cumpliendo el compromiso, adquirido
con la Unión Europea en 2008, de
equiparar su Marco Español de Cuali-
ficaciones para la Educación Superior
(Meces) con el Europeo (EQF), siendo
el último de los grandes países euro-
peos pendiente de hacerlo. Situación
de la que ha sido advertido el Gobier-
no hasta, al menos, en dos ocasiones
por el Consejo de Estado. La respuesta
que obteníamos del Gobierno, quienes
veníamos demandando una solución
urgente, era que se trataba de un tema
de gran complejidad que precisaba ser
abordado en su integridad y sin solu-
ciones particulares.

Pero el problema del real decreto
elaborado es que no solo ni referencia,
ni adquiere compromiso alguno, en la
cuestión de dicha equiparación euro-
pea, sino que para la propia equipara-
ción nacional de nuestros títulos im-
planta un procedimiento con “son-
deos”, “encuestas de opinión”, “estu-
dios e informes”, “informes precepti-

vos y determinantes de la Aneca, del
Servicio Jurídico del Ministerio, del
Consejo de Universidades”, “trámites
de información pública”, “medios o
cauces de participación ciudadana”. Lo
que a nadie se le escapa como un pro-
ceso largo, farragoso y, además, inne-
cesario. Y prueba de ello es que, hace
15 años, nada más iniciarse el Proceso
de Bolonia, nuestros vecinos franceses,
con una sola línea en el Décret n°99-
747 du 30 août 1999, establecieron la
correspondencia de los títulos de Inge-
niero con el nivel de máster. A la vista
queda que, poderse, se puede y con
“reglas simples”.

La también unánime oposición al
real decreto, expresada en el Consejo
de Universidades por los rectores,
llevó a la Secretaría de Estado a justi-
ficar el procedimiento en la existencia
de peticiones contradictorias de cole-

THINKSTOCK

El real decreto para la equi-
paración implanta un proce-
dimiento con sondeos, en-
cuestas, estudios e informes

Resulta paradójico que
fuéramos obligados a
adoptar un sistema con
un grado de cuatro años

En 2007 el
Gobierno
dijo que
Bolonia
requería
una com-
pleta rees-
tructura-
ción de las
carreras
universi-
tarias”

““

Ingenieros, si se quiere se puede

El autor reflexiona sobre el proyecto de real decreto
para la equiparación de los títulos pre-Bolonia a los niveles

formativos actuales y sobre la correspondencia
de las carreras de tres años con los grados

LUIS-MANUEL TOMÁS
BALIBREA
PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN
DE ASOCIACIONES DE INGENIEROS
INDUSTRIALES DE ESPAÑA

EL FOCO

gios profesionales. Lo que no puede
resultar ilógico analizando otra de las
cuestiones contempladas en este real
decreto.

Este contempla otorgar automática-
mente el nivel de grado, que en Espa-
ña hoy requiere cursar cuatro años de
estudio, a quienes realizaron estudios
de diplomado, arquitecto técnico o in-
geniero técnico, que tan solo cursaron
tres. Hay quienes creemos que eso sig-
nifica regalar un año no cursado, y un
nivel académico, sin contraprestación
de esfuerzo alguno. Desconocemos
quién y cómo va a explicar a los alum-
nos, actualmente matriculados en gra-
dos, que un año de su formación aca-
démica debe ser innecesario, por cuan-
to, por real decreto, este puede ser re-
galado a quienes no lo han cursado.
Por no hablar de quienes con esfuerzo,
intelectual y también económico, han
superado ya en una universidad ese
año adicional complementario, encon-
trándose ahora con que hubieran obte-
nido el mismo reconocimiento sin ne-
cesidad de esfuerzo alguno.

Entre algunos colectivos de Ingenie-
ría Técnica hay opiniones distintas.
Desde la del presidente del Consejo
General de la Ingeniería Técnica In-
dustrial, quien ha llegado a pedir que
una carrera universitaria pueda ser
íntegramente convalidada en base a
experiencia profesional, hasta la del
Colegio de Ingenieros Técnicos de
Obras Públicas, que han expresado su
desacuerdo con el real decreto por,
entre otras razones, parecerle injusto
ante la existencia de muchos miem-
bros de su colectivo que han requeri-
do pasar por la universidad para obte-
ner el grado.

Los gobernantes del momento hicie-
ron creer a la sociedad española que
Bolonia requería una completa rees-
tructuración de las carreras universita-
rias para converger con Europa, adop-
tándose la decisión en el año 2007,
porque algunos decían que en Europa

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

30677
72000
6960 €
960 cm2 - 80%

24/03/2014
OPINION
13



32 vida & artes EL PAÍS, lunes 24 de marzo de 2014

sociedad

Convocatoria de una plaza de ca-
tedrático de Filología Latina en
la Universidad de Córdoba, agos-
to de 2013. Perfil requerido: “Es-
pecialista en el poeta Estacio”. A
los cinco aspirantes que se pre-
sentaron a la plaza junto a Ga-
briel Laguna, profesor de Filolo-
gía Latina del campus de Córdo-
ba cuya tesis es sobre ese poeta
latino del siglo I, la convocatoria
les sonó un tanto ajustada al cu-
rrículum del profesor Laguna, el
candidato local.

La Universidad de Córdoba
terminó por anularla, después de
recibir sus cinco recursos. El cam-
pus reconoció que estaba hecha a
la medida de Laguna. “Todo es
un montaje contra mí”, arguye
hoy el docente, cuyo caso es pecu-
liar porque ahora él es acusado
de participar en el amaño de una
plaza, pero en una ocasión ante-
rior él fue víctima deun caso simi-
lar. Una sentencia a su favor anu-
ló en 2005 la adjudicación de la
plaza de Filología Latina de la
Universidad de Jaén a la que ha-
bía concursado, y que ganó la can-
didata de esa facultad. El motivo:
la “amistadmanifiesta” de la pro-
fesora que ganó con el secretario
del tribunal. El secretario había
prologado los libros y dirigido la
tesis de la candidata.

La historia del profesor Lagu-
na, que no es ni mucho menos
aislada, ejemplifica una enferme-
dad extendida y arraigada en la
universidad española. Un mal
que está lastrando la producción
científica de los campus y de los
centros públicos de investiga-
ción. Se llama endogamia, y con-
siste en que la mayoría de los as-
pirantes locales —de la misma
universidad donde se convoca el
concurso— ganan las plazas de
docente o investigador, muchas
veces diseñadas a la medida de
sus currículos. El pasado 3 de
marzo, otra sentencia anulando
la concesión de una plaza de cate-
drático en la Universidad Pablo
de Olavide de Sevilla hizo aflorar
de nuevo el problema. Un mal
que preocupa a muchos. “Como

no se ataje radicalmente va a con-
denarnos para siempre a ser un
país mediocre con una ciencia de
segundas”, lamenta el PremioNa-
cional de Investigación Jordi Bas-
compte.

En el 96% de los casos el profe-
sor que ganóuna plaza ya trabaja-
ba en la universidad donde se co-
locó de forma indefinida. La ci-
fra, rotunda, la publicaron en un
estudio del año 2006 los investiga-
dores del Instituto de Políticas y
Bienes Públicos del CSIC Luis
Sanz-Menéndez y Laura Cruz-
Castro. “Antes, cuando el sistema
crecía, el problema era grave pe-
ro no gravísimo”, afirma Sanz-
Menéndez. “Ahora se ha incre-
mentado, porque como solo se re-
pone el 10% de las plazas, los más
móviles son los que se estánmar-
chando”, se lamenta.

Los investigadores del CSIC
acaban de terminar un nuevo es-
tudio en el que han analizado las
carreras de 1.300 profesores uni-
versitarios que lograron la plaza
entre 1997 y 2001. Tras hacer un
seguimiento de su productividad
científica (antes y después del
doctorado) por un periodo de, al
menos, entre cinco y siete años
desde que obtuvieron la plaza,
concluyen: “La productividad
media de los docentes o investi-
gadores endogámicos decae a
medio plazo de formamuy signi-
ficativa”, explica Sanz-Menén-
dez. Y lo hace, indica, “por deba-
jo de los niveles de los otros dos
grupos que clasificamos: los no
endogámicos o móviles y los que
vuelven a su universidad tras es-
tar fuera algunos años”. En senti-
do contrario, los móviles son el

grupo de mayor productividad.
“Las universidades con mayor
personal local tienden a ser me-
nos productivas”, añade el inves-
tigador del CSIC.

El que no se mueve produce
menos. ¿Por qué? “Unbuen inves-

tigador es aquel que, como los in-
sectos, pasa por muchos estados
larvarios”, explica Bascompte,
que es, además, uno de los dos
españoles que integran el comité
editorial de la revista Science. “Si
te mueves y te expones a diferen-
tes formas de pensar la ciencia,
entonces saltas a diferentes esta-
dos”. Él, que tras el doctorado en
Biología se marchó a EE UU, re-
clama: “Necesitamos gente que
se haya entrenado en distintos si-
tios, que haya visto distintas cul-
turas científicas”. El presidente
de la Federación de Catedráticos,
Miguel Ángel Esteso, habla de
“abrir las puertas”. “La endoga-
mia atenta contra el principio
fundamental de la Universidad,
en lugar de universalizarla la es-
tamos convirtiendo en local”.

Y en la universidad española

hay un claro problemade produc-
tividad científica. Lo puso en evi-
dencia el año pasado el informe
de sabios para la reforma univer-
sitaria encargado por el ministro
José IgnacioWert. “Más de lami-
tad (el 57,6%) del personal docen-
te e investigador tiene una activi-
dad investigadora nula o casi
inexistente”, escribieron negro so-
bre blanco los nueve expertos pre-
sididos por la catedrática de Bio-
química y Biología Molecular de
la Universidad Complutense de
Madrid María Teresa Miras-Por-
tugal. El dato está formulado a
tenor de los sexenios (retribucio-
nes complementarias que recono-
cen la investigación) que tiene el
profesorado funcionario en las
universidades españolas (51.101
en total, con datos de 2012). El
37,6% de los docentes no tienen
ningún sexenio, el 20% posee solo
uno y el 18,4% tiene dos reconoci-
dos. Solo el 3,7% tiene cinco sexe-
nios reconocidos (el 1,4% seis, el
máximo posible). “Es evidente
que el panorama de la investiga-
ción en las universidades españo-
las es manifiestamente mejora-
ble”, concluyen los sabios que,
por si acaso, recuerdan que la
Ley Orgánica de Universidades
establece que “la investigación es
un derecho y un deber del perso-
nal docente e investigador de las
universidades”.

El catedrático de Derecho Ad-
ministrativo Javier Barnés es
quienha conseguido que el Tribu-
nal Superior de Justicia de Anda-
lucía haya anulado recientemen-
te la plaza de su especialidad en
la Universidad Pablo de Olavide
de Sevilla, que había sido otorga-
da al candidato local EduardoGa-
mero. El tribunal argumenta que
“no queda suficientemente moti-
vada la razón de establecer un
perfil tan ajustado (la plaza reque-
ría ser especialista en Derecho
delDeporte) que favorece a deter-
minados candidatos, entre ellos
el local, y que no garantiza los
principios de igualdad, mérito y
capacidad”. Barnés se congratula
de la decisión: “Los jueces están
haciendo bien sus deberes. Aho-
ra le toca a la Ley de Universida-
des, que no ha tomado medidas
para evitar graves situaciones de
conflicto de intereses”.

La clave es el sistema. “No ase-
gura la calidad”, dice, tajante,
uno de los integrantes de la comi-
sión de sabios para la reforma
universitaria, Rafael Puyol, rec-
tor honorario de la Universidad
Complutense. El informe de la co-
misión de expertos es un serio va-
rapalo al proceso vigente por el
que los profesores e investigado-
res adquieren una plaza en Espa-
ña. “No siempre selecciona a los
mejores”, sostiene Pujol. ¿Cómo
es el sistema? La Agencia Nacio-
nal de Evaluación de la Calidad y
Acreditación (ANECA) acredita
los méritos del docente, y este
concursa luego por la plaza que
convoca la universidad. La adjudi-
cación la decide una comisión for-
mada por los miembros que de-
terminen los estatutos de cada
universidad, con “la necesaria ap-
titud docente y científica”.

Pero al final, dicen los sabios,
“como las comisiones de las uni-
versidades que seleccionan entre
los acreditados resultan práctica-
mente superfluas, toda selección
real, recae, exclusivamente, so-
bre la ANECA”. Y el baremo que
usa la ANECA para valorar los

méritos de los docentes es “noto-
riamente inadecuado”, dicen. El
ejemplo que ponen es llamativo.
La agencia puntúa con 55 puntos
la investigación (el máximo hasta
para un Nobel), 35 por actividad
docente y profesional y 10 por ges-
tión, administración y otrosméri-
tos. Así, un Nobel que haya dado
pocas clases y que no sea proclive
a la gestión podría no llegar a los
80 puntos necesarios para su
acreditación como catedrático.
Dicen los expertos: “Incluso el
Einstein de 34 años que en 1913
aceptó su cátedra berlinesa ha-
bría tenido dificultades si se le hu-
biera juzgado con el baremode la
ANECA. Aceptó la cátedra con la
condición de no tener obligacio-
nes docentes”.

En sus conclusiones, el comi-
té de expertos recomienda que
se impida cualquier contrata-
ción por una universidad de un
doctor propio, salvo que haya es-
tado en el exterior por un perio-
do no inferior a tres años. Y abo-
gan por la “desfuncionariza-
ción” de la universidad, un as-
pecto polémico que motivó dos
votos particulares. “Debería au-
mentar el porcentaje de perso-
nal contratado en los campus”,
afirma Puyol. Por ley, los no fun-
cionarios pueden llegar al 49%,
y la cifra actual está en torno a
ese porcentaje: hay 8.500 docto-
res con contrato indefinido y
42.200 docentes e investigado-
res con un contrato de duración
determinada.

Otras voces insisten, sobre to-
do, en que la rigidez del sistema
impide retener el talento. “Yo no
voy a descubrir la pólvora, hay
gente a la que deberían pagar cin-
co veces más que a mí”, dice Fer-
nando Hiraldo, investigador del
CSIC y exdirector de la Estación
Biológica de Doñana. “Los gran-
des descubrimientos los hace
una parte muy pequeña de la co-
munidad científica, hay que lo-
grar que el talento excepcional se
sienta mimado”, argumenta. De
la misma forma, indica Hiraldo,
una financiación que premiara a
los departamentos con mayor
producción ayudaría a introducir
incentivos en el sistema.

No a todos disgusta. Molesta
menos, fundamentalmente, a

quienes tienen una responsabili-
dad en la dirección y gestión de
las universidades, donde se per-
cibe cierta resistencia a los cam-
bios. “Es perfectamente com-
prensible que ante dos candida-
tos con el mismo perfil el depar-
tamento se quede con el que ya
estaba porque sabe cómo traba-
ja. Eso pasa en la empresa priva-
da y no se ve mal”, razona Ma-
nuel José López, presidente de
la Conferencia de Rectores
(CRUE). “El problema es que no
existe un incentivo salarial ome-
jores medios para que alguien
se cambie de una facultad a
otra. Porque, además, te atan
vínculos personales con la ciu-
dad en la que estás”, prosigue.
Vicent Climent, presidente de la
conferencia de rectores de las
universidades públicas valencia-
nas, incide en la misma línea:
“Los conflictos por casos de en-
dogamia con denuncias o recla-
maciones son mínimos, no más
de un 2% de las convocatorias”,
apunta. “El sistema de acredita-
ción por la ANECA fue un gran
avance para valorar los méritos

de los candidatos. Se respeta la
continuidad de los equipos de in-
vestigación, pero también se les
exige que tengan un currículo
competitivo para promocionar”,
sostiene.

Algunas iniciativas, más bien
aisladas, han tratado de poner
coto al localismo. La Universi-
dad Carlos III, la Pompeu Fabra,
la Autónoma de Barcelona y la
Universidad de Alicante han
adoptado la política antiendogá-
mica de no contratar a sus pro-
pios doctores salvo que hayan si-
do contratados al menos duran-
te un periodo de tres años por
otra universidad. Cataluña, por
su parte, cuenta con el Plan Se-
rra Hunter, para contratar do-
centes de alta cualificación. Este
año se incorporarán 75 profeso-
res con una “trayectoria acadé-
mica contrastada, excelente tra-
yectoria investigadora, con capa-
cidad de liderazgo y que, prefe-
rentemente, acrediten experien-
cia internacional a nivel docto-
ral o postdoctoral”, según la con-
vocatoria, de carácter internacio-
nal, publicada hace unas sema-
nas. El programa contempla con-
tratar unos 500 docentes hasta
2020.

El Gobierno, mientras tanto,
nomueve ficha. El informe de los
sabios ha cumplido un año y no
ha tenido ninguna traslación nor-
mativa. El Ministerio de Educa-
ción rechazó responder a las pre-
guntas de EL PAÍS sobre este
asunto, y declinó también que al-
gún responsable de la ANECA
atendiera a este periódico.

Con información de Elisa Silió, Ivan-
na Vallespín y Juanma Játiva.

Ningunauniversidad española es-
tá entre las 200mejores del mun-
do, según la prestigiosa clasifica-
ción de la Universidad Jiao Tong
de Shanghái. El ranking está lide-
rado por las instituciones anglo-
sajonas, sobre todo las de Estados
Unidos, conHarvard a la cabeza y
Stanford en el segundo puesto.

¿Cómo eligen a sus profeso-
res? EnEstadosUnidos el sistema
es estricto y abierto al mundo, y
también tiene en cuenta la capaci-
dad de los candidatos para atraer
donaciones privadas. Las univer-
sidades eligen a los profesores
con mejor historial de publica-
ción en revistas especializadas,
con mejor currículum de investi-
gador —si esa es la principal acti-
vidad del centro— y con mayor

experiencia en actividades rela-
cionadas con sudepartamento. In-
vestigadores, asistentes o instruc-
tores que quieran acceder a un
puesto fijo, conocido como tenu-
re, deben, además, aceptar un pe-
riodo de prueba de hasta siete
años al final del cual lograrán el
contrato de permanencia o serán
despedidos. Según datos de 2009,
el número de profesores con pla-
za fija ha descendido drástica-

mente en las últimas décadas y
supone el 33,5%de los empleados.

En Reino Unido, la selección
de profesorado e investigadores
en sus prestigiosas universidades
se basa en el currículo, en los tra-
bajos publicados y en una entre-
vista personal, al igual que en Es-
paña, pero la gran diferencia es
que en las universidades británi-
cas la antigüedad en el centro uni-
versitario no puntúa “o incluso te

puede perjudicar”, explican las
doctoras Sonia Contera y Sonia
Trigueros, codirectoras del Insti-
tuto deNanociencia para laMedi-
cina de Oxford. En cambio, lo que
sí cuentamucho es la experiencia
que se haya demostrado en cap-
tar inversión para la investigación
y la influencia que esas investiga-
ciones han tenido en el pasado.

Hasta el 41% del personal aca-
démico de Oxford, por ejemplo,
procede de fuera de Reino Uni-
do. Eso sí, en el mundo de la
empresa, la presencia de británi-
cos es la norma. De entre los
1.450 fellows de la Royal Society,
considerados los científicos
más eminentes de Reino Unido,
solo unos 140 son extranjeros.
Y, por cierto, apenas el 5% son
mujeres.

Los docentes de EE UU y Reino Unido
deben captar fondos para investigación
En las mejores universidades la antigüedad en el centro puede perjudicar

La endogamia enferma el campus
El sistema de selección del profesorado en las universidades españolas, que privilegia a
los candidatos locales frente a los que cambian de centro, lastra la producción científica

“Pensabaque con tu esfuerzo po-
días conseguir tusmetas. Estaba
totalmente equivocado. Fui un
romántico y creí en el sistema”.
Las palabras del doctor enHisto-
ria David Garrido encierran ra-
bia, coraje y desilusión. Hace
más de una década, Garrido se
presentó a la convocatoria de
una plaza de profesor del área
de Ciencia y Técnica Historio-
gráfica de la Universidad de Ali-
cante. “Mi primer pecado fue
presentarme a una plaza que es-
taba ya dada”, afirma. Tras serle
asignado el puesto a Verónica
Mateo Ripoll, quien durante dos
años trabajó como ayudante de

esta universidad, Garrido acu-
dió a los tribunales para impug-
nar la decisión. “Mi segundo fue
rebelarme”, dice.

En una primera sentencia,
el Tribunal Superior de Justi-
cia de la Comunidad Valencia-
na (TSJCV) reconoció que la
candidata local no reunía los
requisitos exigidos para partici-
par en la convocatoria. Según
el auto y atendiendo a la Ley
Orgánica de Reforma Universi-
taria de 1983, Ripoll no podía
presentarse al haber trabajado
durante más de dos años en es-
ta universidad y no haber acre-
ditado previamente que duran-
te ese periodo también colabo-
ró en otro centro, como así fue.

En la sentencia —confirma-
da por el Supremo en 2010—, el
TSJCV reconoce también el de-
recho de Garrido de ser evalua-
do otra vez. “El nuevo examen
fue una pantomima. Entre las
razones para no darme la pla-
za, la comisión aseguró que sa-
bía demasiado”, sostiene. Tras
recurrir este resultado, en di-
ciembre, el TSJCV le dio la ra-
zón e instó a la Universidad a
conformar un nuevo equipo
que le evalúe. Según la institu-
ción, se está a la espera de com-
poner la comisión para que se
vuelva a celebrar la oposición.
“Mi pregunta es si esta vez me
evaluarán objetivamente. No
creo”, afirma Garrido.

“Mi pecado: querer una plaza ya dada”
Gabriel Laguna, profesor de Filología Latina de la Universidad de Córdoba. / juan manuel vacas
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Los que más se
mueven producen
más ciencia, según
un estudio del CSIC

El 60% de
los profesores
universitarios casi
no investiga nada

“Einstein habría
tenido aquí
dificultades para
lograr una cátedra”

“Es comprensible
que gane el
candidato conocido”,
dicen los rectores

El profesor de Historia David Garrido. / pepe olivares
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